
Какие звезды отменили свои  
концерты в этом месяце      16:00

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Приходите 
завтра

Что будет с ценами на продукты 
в Краснодарском крае

Как станут контролировать рост стоимости товаров, читайте на стр. 5   ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 15 ‣

Инна ФЕДОТОВА

Речевой тренер 
проанализировала,  
как изъясняются  
звезды шоу-бизнеса.

Имидж знаменитостей обычно создают 
команды помощников - пишут тем готовые 
речи, посты в соцсетях... Но что представ-
ляет собой человек на самом деле, заметно 
только тогда, когда он говорит без под-
готовки. И мы проанализировали именно 
такие интервью вместе с экспертом. И диву 
дались.

Милохин 
выражается 
примитивно,  
у Ивлеевой - 
ошибки,  
а вот Бузова 
говорит чисто
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Светлана ОВДЕЙ

Необходимо 
предоставить 
паспорт либо 
свидетельство о 
рождении и СНИЛС.

Прививку от коронавиру-
са уже получили 3216 ку-
банских детей. вакцинация 
подростков в каре идет пол-
ным ходом, в поликлиниках 
региона они могут бесплат-
но привиться. а теперь еще 

смогут получить и бумаж-
ный сертификат о вакцина-
ции в любом мФЦ кубани. 

- Самостоятельно об-
ратиться в офисы «мои 
документы» могут вакци-
нированные от коронави-
руса несовершеннолетние 
старше 14 лет, - пояснили в 
пресс-службе мФЦ красно-
дарского края. - Заявителям 
помладше рекомендуется 
посещение мФЦ в сопро-
вождении родителей или 
законных представителей. 

Чтобы получить бумаж-
ный сертификат о вакци-
нации от коронавируса, 
необходимо взять с собой 
свидетельство о рождении 
либо паспорт и при наличии 
СНИЛС. 

кстати, всего в 2021 
году за оформлением сер-
тификата о вакцинации от 
COVID-19 обратились более 
224 тысяч человек в мФЦ 
кубани. 

Задать интересую-
щие вопросы можно по 
номеру горячей линии: 
8 (800) 30-23-444 . 

Газета нашего региона ★ Кубань

На Кубани 
встречают 
беженцев  
из Донбасса

Читайте на стр. 4   ‣

Читайте на стр. 14  ‣Читайте на стр. 13  ‣

Предпринимателей 
поддержат рублем

Пенсионерки  
продали квартиры 
ради приюта 
для животных
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В МФЦ региона подросткам 
выдают сертификат 
о вакцинации

8 126 000

Среда
2 марта

№ 15-с (27362-с) 2022 год
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❶  Прекратить  
Поставки газа в евроПу

Без нашей нефти Европа, скрепя 
сердце, проживет. С газом ситуация 
другая.

- Европа полностью зависима от 
нашего газа. Прекращения поставок 
газа она выдержать не сможет, - ска-
зал в эфире Радио «КП» финансист 
Андрей Мовчан.

Немцы с ним абсолютно согласны. 
Министр финансов ФРГ Кристиан 
Линднер 24 февраля заявил, что ес-
ли Россия прекратит поставки газа, 
экономику Германии и Евросоюза 
ждет крах.

❷  Лишить ес и америку  
нашего титана

Из этого металла делают двигатели 
и другие комплектующие для авиа-
ции. Boeing закупает треть титана в 
России, Airbus - две трети. Россий-
ская компания ВСМПО-АВИСМА - 
мировой лидер по производству это-
го металла, занимает 25% мирового 
рынка и поставляет его в 50 стран.

Кстати, из-за военной операции 
на Украине британская компания 
Rolls-Royce заявила, что прекра-
тит закупать российский титан для 
своих авиадвигателей. Но эксперты 
уверены - это временно.

- Заявления Rolls-Royce имеют 
некоторый оттенок популизма. В 
дальнейшем, когда конфликт уля-
жется и стороны, к примеру, сядут 
за стол переговоров, позиция Rolls-
Royce может резко измениться. Ведь 
конкуренты могут воспользоваться 
отсутствием лидера рынка, повы-
сить цены для клиентов, - говорит 
профессор Высшей школы экономики 
Евгений Коган.

А если мы сами р-р-раз - и сами 
откажемся продавать «партнерам» 
свой титан, то цена на него взлетит 
выше «Боинга».

❸ остановить ЭксПорт 
ПаЛЛадиЯ

Доля российского палладия на 
мировом рынке еще выше - почти 
половина. Из него делают детали 
для самолетов, автомобилей, ноут-
буков, мобильников и т. д. Если мы 
перестанем продавать палладий на 
Запад, а заодно и японцам, техника 

неминуемо подорожает, а некоторые 
производители разорятся.

❹ выгнать иностранный 
Бизнес

Всякий раз, когда ухудшаются 
отношения с Западом, наши де-
путаты требуют выгнать из стра-
ны McDonald’s и Coca-Cola, а заодно 
запретить соцсети и поисковики. 
Дабы не разрушали ни физическое, 
ни психическое здоровье россий-
ского народа. Спасибо хоть, что в 
сферу депутатской заботы еще не 
попала Ikea с автопроизводителями.

При этом за своими лозунгами 
депутаты упорно не замечают про-
стых людей и важные для экономики 
цифры. Тот же McDonald's - это 60 
тысяч сотрудников в России и 24 
млрд рублей налогов в год. На Coca 
Cola в стране работают больше 10 
тысяч человек, компания платит 11 
млрд рублей в российский бюджет. 
Не говоря уже о целой «сопутствую-
щей» индустрии, которая кормит 
сотни тысяч человек: кто-то же дол-
жен создавать, продавать, достав-
лять им мясо, сахар, тару и прочие 
ингредиенты.

❺  закрыть неБо 
дЛЯ авиакомПаний 
«недружественных 
государств»

Россия, как известно, занимает 
немалую часть суши. И если обле-
тать нашу страну, скажем, по пути 
из Амстердама в Куала-Лумпур, рас-
ход топлива и цена билетов серьезно 
вырастут. 

Допустим, для голландских авиа-
компаний мы закроем небо, а для 
малайзийских оставим открытым. У 
кого билеты будут дороже, от кого 
отвернутся клиенты?

Есть и другие российские товары, 
без которых другим странам при-
дется туго. Это и ракетные двига-
тели, и ядерное топливо, и тяжелые 
вертолеты, и многое другое. Но в 
последнее время и эксперты, и жур-
налисты, и даже политики все чаще 
вспоминают старинную английскую 
поговорку «Стрелять себе в ногу» 
(русский аналог - «Пилить сук, на 
котором сидишь»). Будем ли мы это 
делать?

ответный удар

«адских» санкций, которые Россия 
может ввести против Запада

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

но пойдет ли наше правительство  
на такие радикальные шаги?

Счета - заблокировать! Въезд - запретить! Поставки - обрезать! Все санк-
ции, которыми нам сейчас грозят страны Запада (да и Востока тоже), нет 
никакого смысла перечислять. Во-первых, газета не резиновая. А во-вторых, 
любая информация по этой теме устаревает уже через пару часов, потому 
что навалят новых санкций. Которые и сами авторы, и западная пресса лю-
бят называть «адскими».

А как гласит старинная русская поговорка, где санкции, там и контрсанкции! 
Российские власти уже вгоняют западных партнеров в дрожь обещаниями то 
симметричного, а то и даже асимметричного ответа. И пока те замерли в 
ужасе перед неизвестной неизбежностью, мы составили список самых серьез-
ных экономических санкций, которые Россия действительно могла бы ввести 
против западных, если так еще принято говорить, партнеров.

5

от сырья до гамбургеров

- Любые серьезные экономические санкции - это 
удар по обеим сторонам. Допустим, запретим мы 
компании McDonald’s работать в России. Для них 
это станет проблемой, но мы и сами потеряем круп-
ного налогоплательщика и работодателя. Поэтому, 
как я понимаю, усугублять ситуацию и вводить се-
рьезные ограничения Россия не намерена. Лишать 
нашу экономику доходов и выгонять иностранных 
налогоплательщиков никто не станет. Особенно по-
сле знаменитых контрсанкций 2014 - 2015 годов, 
за которые многие критикуют наше правительство, - 
говорит экономист Денис Ракша.

Но понятно, что санкции против России без ответа 
не останутся. Какими они в итоге будут? Эксперт 
напоминает, что наша страна любит «асимметрич-
ные» ограничения - то есть не точно такие же меры, 
которые приняли против нас, а что-нибудь другое.

- Как я понимаю из официальных заявлений, санк-
ции, которые мы собираемся применять, будут пер-
сональными, точечными, а не общеэкономическими. 
Например, против каких-нибудь членов Европарламен-
та, сотрудников администрации президента США... - 
говорит Ракша. - Конечно, все понимают, что эти санк-
ции не станут для них фатальными. Вряд ли все эти 
люди ведут в России бизнес, имеют недвижимость, 
счета в наших банках или летают сюда отдыхать. Это 
просто символические действия, которые должны 
подтвердить серьезность намерений. Кстати, рос-
сийские власти часто принимает санкции «закрытым 
списком». О том, что вас в него занесли, вы узнаете 
только при попытке пересечения российской границы.

ритуальные танцы
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Statista 
и US Geological Survey.

Тыс. тонн
в год  

% 
мировой 
добычи

% 
мировой 
добычи

ГЛАВНЫЕ 
МИРОВЫЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ…
 …палладия
 
Россия  91  43,4
ЮАР  70  33,4
Канада  20  9,5
США  14  6,7
Зимбабве  12  5,7
Остальные 
страны  2,6  1,3

Весь мир  209,6
 

Китай  85  42
Япония  49  24,2
Россия  44  21,7
Казахстан  16  7,9
Украина  8  4
Остальные 
страны  0,35 0,2

Весь мир  202,35
 

Тонн в год

…и титана

Акция действует с 23.11.20 по 29.11.20.  
Спешите! Количество подарков ограниченно! Справки

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
С 1 ФЕВРАЛЯ ПО 31 МАРТА ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ

 

ЦЕНА НА 6 МЕСЯЦЕВ

ежедневная + еженедельник
еженедельник с телепрограммой
ежедневная газета

ИНДЕКС ЦЕНА ПОДПИСКИ

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Основана в мае 1925 года

12+

ПОДПИСКА 
НА «КОМСОМОЛКУ» 

 ПОДАРОК 
ОТЛИЧНЫЙ

Газета нашего региона  Кубань

(ИЮЛЬ - ДЕКАБРЬ 2022 Г.)

ПН051
П3700
П1101

2496, 06 руб.

909, 42 руб.

1641, 54 руб.
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Из-за того что украин-
ские войска прячут свою 
технику в городах, снаря-
ды прилетают прямо в жи-
лые дома.

- Самый яркий пример - 
«ракетный удар России» 
по многоэтажке в Киеве - 
район Жуляны. «Россий-
ский агрессор стреляет по 
жилым домам!» - понес-
лась новость по украин-
ским пропаганд-каналам 

и сетям. В Минобороны 
России выяснили: «Ночью 
произошел отказ в систе-
ме наведения ракеты укра-
инского ЗРК «Бук-М1» и 
ракета задела угол жилого 
дома». И вообще «Россий-
ская армия не наносит уда-
ры по городам». Даже по 
казармам не бьет, чтобы 
не было больших жертв. 
Только по военным авиа-
базам и складам.

Чуть позже местные жи-
тели подтвердили: ракета 
прилетела оттуда, где стоят 
украинские части.

Под таким напором сда-
лось даже командование 
армии Украины, призна-
ли, что это была их ракета.

Но об этом СМИ НАТО 
и Украины уже молчат. 
Виновный найден, но лю-
дям уже вбили в головы - 
«русские бьют по домам».

Фейки на марше!

Программа о политических сражениях  
и мире вокруг нас. Слушайте «Войну и мир» 
с Дмитрием «Гоблином» Пучковым каждый 

понедельник в 19.00 на Радио «КП»
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- Украинские национали-
сты размещают бронетех-
нику и артиллерию в жилых 
кварталах городов, используя 
население как живой щит, - 
заявил представитель Мино-
бороны России Игорь Кона-
шенков.

Оказывается, действитель-
но украинские вояки пока-
зали миру «инновационную 
тактику» боя. Они со стопро-
центной гарантией научились 
выводить из-под удара свою 
технику. Все очень даже про-
сто: нужно лишь нагло вот-
кнуть пушку или «Град» у 
школы, детсада или просто 
под окнами жилых домов. 
Другими словами, спрятаться 
за спины мирного населения.

Вот в жилом квартале Севе-
родонецка прямо на школь-
ном стадионе расположился 
расчет из 3 гаубиц, за кадром 
остался детсад. Рядом с каж-
дой разложен боекомплект, 
бойцы наготове.

Вот военный грузовик на 
ступеньках Одесского опер-
ного театра (памятника архи-
тектуры, между прочим) пря-
чется от российской разведки 
прямо под крышей.

Вот самоходка 92-й бригады 
вооруженных сил Украины 
уперлась гусеницами в балко-

ны дома № 308 в Солнечном 
микрорайоне Харькова.

И таких фото и видео сейчас 
сотни. У жителей городов на-
чинают сдавать нервы - в том 
же Северодонецке люди выш-
ли во двор, чтобы прогнать 
украинский БТР со словами 
к солдатам: «Уйдите отсюда, 
у нас полные подвалы детей».

Но особенно страдает от 
этого Мариуполь, который 

превратили в крепость нацио-
налисты полка «Азов» и «Пра-
вого сектора» (оба запрещены 
в России). Они расставили 
минометные расчеты прямо 
на крышах многоэтажек!

Дом на проспекте 
Лобановского в Киеве 

пострадал от своей ракеты, 
но разве это теперь важно? 

К счастью, погибших при 
этом ударе не оказалось, 

даже несмотря на 
масштаб разрушений. 

Война по-украински:  
трусость, вранье и хаос

Справа за кадром - 
школа, слева - детский 
сад. Идеальная позиция 
провокатора в расчете 

на то, что наши 
ракеты промахнутся 
на десяток метров.

Вообще борьба с дивер-
сантами возведена в абсо-
лютную степень. Их ищет 
каждый, и все - под по-
дозрением. И ведь ло-
вят! Пачками!

Так на Украине за-
пускаются все новые 
и новые фейки с рос-
сийскими «пленника-
ми». Их в два счета рас-
кусывают. Но энтузиазм 
не спадает.

Так, на одном видео 
якобы российский плен-
ный сидит под желто-
голубым флагом и мычит 
через силу: «Слава Укра-
ине». Только режиссер 
этой постановки оскалился дурачком: 
этим «русским пленным» оказался Пана-
сюк Ярослав Федорович из Тернополя, 
участник карательной войны в Донбас-
се. Его гордый профиль уже мелькал в 
Фейсбуке.

Еще один парень на видео. Пользо-
ватели выяснили, что он приехал не из 
России, а живет в Киеве. «Вояку» слу-
чайно сдала девушка - выкладывала уже 

с ним фотки на своей странице 
и так и не удалила.

Задержанный якобы 
«омоновец из Ново-
кузнецка» оказался 
участником военно-
патриотического клу-
ба из украинского 
Николаева.

В районе города 
Гостомель, где россий-
ские части ВДВ вели 
тяжелый бой за аэро-
порт, украинцы сбили 
вертолет Ка-52, к нему 
подошел местный жи-
тель  - Михаил Павлу-
шенко. Тут-то его и взя-
ли эсбэушники! И успели 

показать в новостях, чтобы отчитаться: 
«Русский летчик в плену!» Потом только 
выяснилось, что это протоиерей Укра-
инской православной церкви. Но разве 
хоть кому-то это уже интересно...

Тем временем мэр Киева Виталий 
Кличко обратился к населению и успоко-
ил, что в столице российских войск нет. 
А чего ж тогда продолжается охота на 
диверсантов среди мирного населения?

Народ - лучшая защита
Вишенкой на торте укра-

инской тактики ведения 
вой ны стала массовая разда-
ча оружия. Любому. Кто хо-
чет. Из грузовиков автоматы 
сваливают на асфальт, как 
картошку. Подходи, бери. 
Задал тренд Киев, чуть поз-
же подключились Харьков, 
Запорожье, Одесса...

Из вооруженных людей 
формируют отряды «тер-
риториальной самооборо-
ны», как при батьке Махно. 
Эти банды уже начали само-
управство и мародерство на 
улицах. Примерно в каждом 
первом видят шпиона. Если 
замечают двоих - точно ди-
версионная группа.

Так, в Киеве грузовик 
украинской армии и зенит-
ную установку, которые еха-
ли в укрытие, приняли за 
русских шпионов и откры-
ли по ним огонь. Экипаж 
грузовика полег, а зенитка 
сумела уехать, в панике раз-
давив гражданский автомо-
биль. Чуть позже депутаты 
Рады опознали всех погиб-
ших и подтвердили - все они 
украинские военные. Но это 
было уже после того, как 
толпа успела поглумиться 
над трупами: «Так вам, рус-
ские диверсанты».

В том же Киеве прямо в 
машине расстреляли семью 
из пятерых человек, кото-
рая пыталась уехать из го-
рода. Их тоже приняли за 
диверсантов. 

Погибли родители и один 
ребенок. Еще двое детей в 
тяжелом состоянии в боль-
нице.

Разгулялись нацисты - 
чтобы попасть в Киев, они 
требуют правильно произ-
нести слово «паляниця». 
Русскоязычные украинцы 
могут запросто получить 
пулю всего лишь за непра-
вильное произношение.

На это же натаскивают и 
женщин с детьми. Прямо 
во дворах проходят «полит-
занятия», где сотрудники 
службы безопасности Укра-
ины объясняют жителям: 
«У кого есть дома личное 
оружие, спокойно можете 
применять на поражение. 
Тихонечко, аккуратненько 
из-за угла - и дальше сва-
ливать».

А апофеозом всего этого 
стало заявление генпроку-
ратуры Украины о том, что 
освобождает заключенных 
и раздает им оружие. Укра-
ина стремительно погружа-
ется в махновщину.

Ярослав Панасюк - 
вчера в АТО, сегодня 
«русский пленник». 
На какие унижения 
только не пойдешь 

ради лишней гривны.

Махновщина

Актеры пошли в пленникиВ своем глазу бревна не видят

Валентин АЛФИМОВ

Стрельба по жилым 
домам, раздача  
оружия и охота  
на «диверсантов» -  
для киевских  
военных все 
средства хороши.

91.0 FM
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70-летняя Светлана 
Яковенко начинает 
новую жизнь в 
Краснодаре. Она 
приехала в край 
из Макеевки. 

- Когда все эти боевые 
действия подошли к моему 
дому, четко помню - в 2014 
году, - рассказывает женщи-
на. - Я тогда была в гостях у 
свекрови, мы с ней в огороде 
возились в поселке недалеко 
от моего дома. Мы выбира-
ли картошку и увидели, как 
начали бомбить аэропорт. 
Это было страшно. Потом 
были долгие годы обстрелов 
и бомбежки. 

Маленький домик све-
крови Светланы Яковенко 

разворотил снаряд. Чудом 
никого не было внутри и 
все остались живы. 

- Выбило стену, дыра 
громадная в стене получи-
лась. Так было страшно. 
Не дай бог никому пере-
жить это все, - плачет жен-
щина. - Мы прятались от 
пуль в подвалах, боялись 
выходить на улицу. И ког-
да объявили эвакуацию не-
сколько дней назад, я ре-
шила покинуть свой дом. 

В первый день массового 
отъезда населения женщи-
на не успела на электричку. 
Пришлось выезжать позже. 

- Нас везли до Ростова 
на автобусах, а потом там я 
взяла билет до Краснодара. 
Здесь жил мой дядя, но он 
умер. Его жена приютила ме-
ня, - говорит Светлана Дмит-
риевна. - Меня здесь встрети-
ли хорошо, сейчас оформляю 
пособие. Мы знаем, что рус-
ские не оставят своих. Они 
всегда помогут. Русские - са-

мый лучший 
народ в мире. 
Нас бы унич-

тожили и сровняли с землей, 
если бы не они.

В ДНР у женщины остался 
сын, невестка и две внучки. 
Сейчас связь с ними потеря-
на, но Светлана Дмитриев-
на надеется, что они скоро 
встретятся.

- Я здесь, они - там. Не мо-
гу до них дозвониться. Будем 
надеяться на Бога, - расска-
зывает Светлана Яковенко. 
- Пошел ли сын в ополчение, 
я не знаю. Дети меня бере-
гут и ничего не рассказыва-
ют, чтобы я не волновалась. 
Сейчас у меня одно жела-
ние - это мир и здоровье. И 

чтоб еще 
п о ж и т ь 
немножко.

Оксана КАДОЧНИКОВА 

В Краснодаре принимают беженцев  
из Донбасса и оказывают им помощь.

Их биографии очень похожи. Восемь лет под обстрелами, эва-
куация и жизнь в неизвестном месте. Беженцы спасаются от 
бомб и снарядов на всей территории России. Жители Донецкой 
и Луганской республик едут в том числе в Краснодарский край. 
Тут их ждут родные и близкие, а также социальная поддержка от 
российского государства. Они могут получить по 10 тысяч рублей 
на каждого члена семьи, прибывшего в Россию. Покой и помощь 
сейчас им очень важны. 

Светлана ОВДЕЙ

Об этом сообщил 
губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев. 

Губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев выразил со-
болезнования родным и 
близким капитана рос-
сийской армии Алексан-
дра Лысенко из Кавказ-
ского района. 

- Наш земляк участво-
вал в специальной опера-
ции на Украине. Коман-
дир разведроты погиб при 
исполнении воинского 
долга, защищая интере-
сы нашей Родины. У него 
остались жена и двое де-
тей, - говорится в сооб-

щении Вениамина Кон-
дратьева. 

Также губернатор Кра-
снодарского края сооб-
щил, что его семье будет 
оказана материальная по-
мощь.

- Близким Александра 
Лысенко и каждой про-
живающей на территории 
нашего края семье погиб-
ших военнослужащих - 
участников специальной 
операции на Украине 
выплатим материальную 
помощь в размере 2 млн 
рублей, - написал Вени-
амин Кондратьев у себя в 
телеграм-канале. - Пони-
маю, боль утраты ничто 
не сможет утешить, но мы 
никого не оставим и будем 
всячески поддерживать.

Семьям погибших 
военнослужащих Кубани 
выплатят по 2 млн рублей

 ■ а В этО ВреМЯ

Виктория 
КанеВец: 

«нам некому 
больше 
помочь,  
кроме 
россии»
Женщина 
эвакуировалась из 
Луганска в Краснодар 
вместе с дочерью-
второклассницей. 
Муж Виктории 
Каневец остался 
дома. 

- С 2014 года в Крас-
нодаре живет моя мама, 
поэтому вопроса, куда 
ехать, у нас не возникало, 
- рассказывает женщина. 
- Нам часто приходилось 
сюда приезжать. Как на-
чинаются активные об-
стрелы, мы сразу же со-
бирались, пережидали, 
а потом обратно ехали в 
Луганск. И так все восемь 
лет. Потому что страшно. 
До объявления эвакуации 
мы пытались жить мир-
ной жизнью, работали, 
дочка во 2-й класс пошла, 
а сейчас опять началось.

Виктория признается, 
что все жители ДНР и ЛНР 
с нетерпением ждут окон-
чания военной спецопе-
рации и благодарны, что 
в России они могут найти 
временный приют.

- А кто, как не Рос-
сия, нам поможет? Нам 
больше некому по-
мочь, - говорит бежен-
ка. - Хочется, чтобы все 
закончилось и поско-
рее вернуться домой.
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«Сегодня практически 
в каждом муниципали-
тете края открыты пун-
кты сбора гуманитарной 
помощи для беженцев из 
ДНР и ЛНР. Продукты 
питания, гигиенические 
средства, детские вещи - 
это то, что сегодня необ-
ходимо людям в первую 
очередь. Спасибо всем, 
кто подключился к этой 
работе, - нашим волон-
терам, региональным от-
делениям партии «Единая 
Россия», участникам ак-
ции «Мы вместе», каза-
кам, Екатеринодарской и 

Кубанской епархии. Осо-
бые слова благодарности 
всем неравнодушным жи-
телям нашего региона. 
Спасибо вам за отзывчи-
вость! В эту трудную ми-
нуту жителям Донбасса 
как никогда нужна наша 
помощь и поддержка».

 ■ СКаЗанО!

адреса пунктов сбора 
гуманитарной помощи 
беженцам -  
на сайте

(Вениамин КОНДРАТЬЕВ,  
губернатор Кубани.)

эвакуированные жители Лнр и Днр:

«Россия нас 
не оставила»

Светлана ЯКОВенКО: 

«Сажали 
картошку,  
когда началась 
бомбежка»

Иван БОнДаренКО: 

«Вывез семью, чтобы спасти»
Я из Донецка 
вывез жену и 
шестилетнюю 
дочь.

Семья сейчас жи-
вет в квартире родст-
венников в Краснода-
ре. Он понимает, что 
уехали они не зря, и 
это решение, возмож-
но, спасло их жизни.

- Мы смотрим но-
вости оттуда и ужа-
саемся. Очень боль-
шие разрушения и 
жертвы. Это очень 

страшно. Так же, как 
было в мае 2014 го-
да, когда стали бом-
бить Донецк, - призна-
ется Иван. - Россия 
должна была рано 
или поздно вмешать-
ся, потому что свои-
ми силами мы бы не 
справились. ДНР и 
ЛНР сами не решили 
бы проблемы. Силы 
неравны.

На родине у Ивана 
остались братья и ро-
дители. Они созвани-
ваются, но связь с 

республикой очень 
плохая. Мужчина 
надеется, что ско-
ро вернется в свой 
дом, а пока пытается 
обус троиться в Крас-
нодаре.

- Родственники дали 
нам жилье. Поэтому 
мы поехали в Крас-
нодар. Будем искать 
работу с женой, а доч-
ку надо устраивать в 
школу. Но хотим, что-
бы скорее все закон-
чилось, и мы могли 
вернуться в Донецк.
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Видео встречи 
беженцев 
смотрите на сайте
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Евгения ХАЛИКОВА

Операторы горячей 
линии краевого 
департамента 
потребсферы 
принимают жалобы  
на завышенные цены.

Из-за последних собы-
тий в мире краснодарцы 
кинулись скупать про-
дукты в магазины. Осо-
бенно популярны стали 
гречка и сахар. Но из-за 
этого провизии на пол-
ках торговых сетей мень-
ше не станет, в крае де-
фицита товаров первой 
необходимости не пред-
видится. 

- Жителям региона 
можно не бояться пустых 
полок в продуктовых ма-
газинах. Дефицита про-
дуктов, бытовой техники 
и товаров первой необ-
ходимости в регионе не 
предвидится, - сообщили 
сотрудники департамента 
потребительской сферы 
Краснодарского края. - 
Мы постоянно проводим 
мониторинг запасов то-
варов и цен. Информация 
актуализируется и ана-
лизируется ежедневно. 
- Все группы товаров в 
магазинах Кубани есть в 

достаточном количестве, 
дефицит отсутствует. 

За результатом прове-
рок следят тщательно 
власти региона. И несмо-
тря на сложности с авиа- 
доставками, поставки 
продукции идут в штат-
ном режиме по альтерна-
тивным наземным путям 
- машинами и поездами.

Если жители Кубани обнаружили, что в том или 
ином магазине завышены цены на жизненно необ-
ходимые товары, то они могут пожаловаться по 
телефону горячей линии краевого департамента 
потребсферы: 8-938-501-45-45.

ВАЖНО
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 ■ СТОП, МАШИНА

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Геленджике 
временно 
перекрыли один 
из выездов 

Аэропорты 
закрыли до 8 марта

Светлана ОВДЕЙ

Тут идет ремонт.

В Геленджике вре-
менно перекрыли 
один из выездов на 
федеральную трас-
су М- 4 «Дон». Здесь 
ремонтируют доро-
гу, поэтому движе-
ние на участке оста-
новлено.

- На время стро-
ительства решено 
закрыть выезд на 
1514-м километре 
слева, вариантом 
пути предлагаем 
проезд через улицу 
Солнцедарскую, - 
говорят в «Автодо-
ре».

Откроют этот уча-
сток для движения в 
апреле.

Ева МУР

В Краснодаре, Анапе и 
Геленджике продлили запрет 
принимать самолеты.

Небо над Краснодарским краем останется 
по-прежнему закрытым для гражданских 
самолетов. Аэропорты в Краснодаре, Ана-
пе и Геленджике, а также в ряде воздушных 
гаваней в Центральной России закрыты до 8 
марта. Такое решение приняла Росавиация.

- По решению авиационных властей вре-
менное ограничение для приема и выпуска 
воздушных судов в аэропорту Краснода-
ра, Анапы и Геленджика продлено до 03:45  
8 марта 2022 года, - сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Напомним, воздушное сообщение на юге 
страны было прервано 24 февраля из-за на-
чала спецоперации Вооруженных сил РФ. 
Ограничения должны были быть сняты  
2 марта в 03:45, но решено продлить запрет 
до 8 марта. 

В Краснодарском крае работает только 
сочинский аэропорт. Он стал временным 
хабом и сейчас принимает тысячи пасса-
жиров в сутки.

Евгения ХАЛИКОВА

В крае продолжают действовать 
коронавирусные ограничения.

Губернатор Кубани Вениамин Конд-
ратьев продлил режим повышенной 
готовности в регионе. Ковидные тре-
бования действуют в крае до 30 мая. 

- Согласно документу, на террито-
рии Кубани сохраняются все ограни-
чения, которые действовали ранее. 
По-прежнему допускается посеще-
ние широкого перечня мероприятий 
и объектов кубанцами и гостями ре-
гиона, достигшими 18 лет, только при 
предъявлении QR-кода о вакцинации 
от коронавируса или же при наличии 
справки о перенесенном заболевании. 
Также подходит справка о медицин-
ском отводе от вакцинации, - сообщи-
ли в администрации Краснодарского 
края.

✓ Вход в рестораны и торговые цен-
тры Краснодарского края - только по 
QR-коду.

✓ Заселение в гостиницы региона - 
по QR-коду. 

✓ Посещение фитнес-центров, бас-
сейнов - по QR-коду.Куда жаловаться  

на завышенные цены

Дефицита продуктов 
на Кубани не будет

И гречку, и молоко 
купить можно легко!

 ■ ВНИМАНИЕ

Режим 
повышенной 
готовности 
продлен  
до конца весны

Схема изменения 
движения на участке 
1512-1514 км
М-4 «Дон» в Геленджике
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Анна КУКАРЦЕВА

Врач рассказала, 
как перестроить  
свое питание тем,  
кто переболел 
ковидом,  
чтобы побыстрее 
восстановиться.

В России только офици-
ально уже «познакомились» 
с коронавирусом свыше 
10 миллионов человек. И 
рано или поздно перед те-
ми, кто выздоровел, встает 
вопрос: как восстановиться 
побыстрее?

Вместе с нашим посто-
янным экспертом, автором 
популярной книги «Обман 

веществ», к. м. н., дие то ло
гомэн до кри но ло гом Зухрой 
Павловой мы обсудили, как 
правильно питаться в ковид-
ные времена.

- В первую очередь хочу 
рассказать не про отдельные 
«противовирусные» продук-
ты (чеснок, лук, имбирь, мед 
и т. п.), а про то, как сни-
зить пищевую нагрузку на 
ослабленный вирусами орга-
низм. Есть важные моменты, 
изменения, которые необ-
ходимо постепенно вводить 
в ежедневное меню, чтобы 
не только поддержать тело 
во времена пандемии, но и 
дать ему возможность жить 
и дальше легко и счастливо. 
Давайте по пунктам.

1. В приоритете белоК 
и КлетчатКа

Один из главных «инстру-
ментов» иммунитета - ми-

кробиота кишечника 
(совокупность микро-
организмов, которые 
обеспечивают нам нор-
мальную жизнедеятель-
ность). Ее нужно под-
кармливать, при этом не 
перегружая. Это важно 
как во время болезни, 
так и после нее. А еще 
лучше поменять меню 
заранее, чтобы начать 
поддерживать иммуни-
тет.

Еда должна быть самой 
простой  белок и овощи. 
Клетчатка из овощей 
(свежих, приготовлен-
ных на пару, запеченных, 
вареных) очень важна. 
Белок нужен для обра-
зования новых клеток, 
гормонов и других нужд 
организма.

Овощи и мясо (или ры-
ба) - простая, но очень 
полезная еда первобыт-
ных охотников. Попро-
буйте и вы.

2. Мясо  
не жарить!

Возможно, охотники и 
жарили мясо на костре. 
Но для нас полезнее более 
щадящая кулинарная обра
ботка: варить, запекать при 
невысоких температурах (до 
150 градусов), готовить на 
пару. Идеальный вариант - 
приготовление в рукаве. Так 
по максимуму сохраняются 
полезные вещества и не об-
разуются наиболее вредные 
и опасные, способствующие 
набору веса, развитию мно-
жества болезней, включая 
сердечно-сосудистые и он-
кологические.

3. МеньШе порции
Главное - не переедать. 

Порции должны быть неболь
шими, чтобы не перегружать 
желудок и кишечник. Очень 

часто ковид бьет именно 
по ним. Поэтому кусочек 
мяса (или рыбы) - не боль-
ше вашей ладони без учета 
пальцев, а гарнира столько, 
чтобы он мог поместиться в 
вашей пригоршне.

4. ФруКты с утра
Углеводов (в том числе 

фруктов) в период болез
ни лучше есть поменьше. 
Да, этот совет расходится с 
привычным для нас: ешьте 
больше цитрусовых и яблок, 
когда болеете. Но фруктоза 
из фруктов для ослабленного 
организма не лучшее топли-
во. Конечно, если хочется, 
не нужно отказывать себе в 
удовольствии. Но все же для 
поддержания себя в форме, а 
организма в боевом состоя-
нии фрукты лучше есть в пер
вой половине дня, до 14 часов, 
и только в качестве десерта.

5. и Много-Много 
теплой Воды

- И, конечно, самое глав-
ное - много пить, - говорит 
Зухра Павлова. - Вода по-
могает разжижать кровь, 
уменьшать в ней концен-
трацию токсинов. Главный 
симптом ковидного зараже-
ния - сильная интоксикация, 
с головной болью, часто рво-
той, поносом. 

И вода не должна быть хо-
лодной или газированной. 
Она должна быть теплой, 

примерно 40 градусов: так 
организм ее лучше усваи-
вает и она не провоцирует 
обострения различных па-
тологий ротоглотки. И в день 
должно быть не меньше 2 ли
тров чистой воды. Не ком
потов, морсов, чая или кофе. 
Только воды. В воду можно 
добавить кружочек лимона, 
а потом его съесть. Захоте-
лось выпить чай, на здоро-
вье, но не замещайте весь 
объем жидкости другими 
напитками.

обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между лишним весом, иммунитетом, болез-
нью Альцгеймера и воспалениями? Опасно ли принимать 
гормоны и можно ли их заменить «травками»? Как начать 
двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная ин-
струкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться 
старости, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и 
электронную версию!

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

Уже доказано, что ковид способен спровоцировать риск 
развития диабета и повышает сахар в крови. Так что нам 
делать - дружно отказываться от сладостей?

- Во-первых, нужно понимать, что диабет не возникает 
на ровном месте, - говорит наш эксперт. - Преддиабети-
ческое состояние развивается очень долго, лет 10 - 15, 
но ковид действительно может спровоцировать начало 
диабета. Что касается повышенного сахара в крови, то 
это состояние появляется после лечения глюкокорти-
костероидами, которые бывают крайне необходимы при 
тяжелом течении COVID-19. Как только лечение прекра-
щается, сахар постепенно приходит в норму.

Но не стоит объедаться сладостями от души, ведь бы-
стрые углеводы не лучшая еда. Если очень хочется, то не-
большое количество и в первой половине дня. А вот если 
вас постоянно тянет на сладкое, особенно вечером, это 
повод обратиться за помощью к эндокринологу. Также 
может понадобиться помощь психотерапевта или психо-
лога, работающих с нарушениями пищевого поведения, 
и диетолога. При постоянной неукротимой тяге к слад-
кому лучше сразу пойти на прием к врачу, который после 
осмотра назначит весь необходимый объем обследования 
(как минимум анализ крови на инсулин, глюкозу и общие 
анализы крови и мочи) и убережет вас от больших про-
блем со здоровьем.
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питание после ковида:

Ешь, как первобытный 
охотник

жиЗнь - не сахар

отказываться ли 
от сладкого?

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763
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«Комсомолка» рекомендует:
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«Стелс-омикрон» еще заразнее 
и чаще поражает легкие

Что стало 
известно 
про новый 
подвариант 
коронавируса.

Молекулярный биолог 
и популяризатор науки 
Ирина Якутенко в одном 
из выступлений на своем 
видеоканале в интернете  
также оспорила утверж-
дение, что вирусы в ходе 
своей эволюции обяза-
тельно становятся менее 
патогенными (опасными 
для здоровья), но зато бо-
лее заразными.

Теория о том, что виру-
су выгодно распростра-
няться и заражать как 
можно больше людей и 
при этом совсем невыгод-
но убивать своих хозяев, 
дает слишком упрощен-
ное представление об эво-
люции вирусов, считает 
Якутенко.

Классический пример в 
пользу теории о том, что 
вирусы со временем ста-
новятся менее патоген-
ными, - история о том, 
как в Австралии хотели 
отрегулировать число 
завезенных когда-то на 

континент кроликов при 
помощи заражения их ви-
русным миксоматозом. 

И действительно, пона-
чалу популяция кроликов 
резко сокращалась, но 
уже через некоторое вре-
мя, как стало казаться, 
вирус перестал иметь на 
кроликов такое же смер-
тельное действие, как 
раньше.

Что же произошло? На 
самом деле это не вирус 
ослаб, а организм кроли-
ков приспособился к ин-
фекции, считает эксперт. 
Кролики научились вы-
рабатывать эффективные 
антитела к миксоматозу 
и передали их новым по-
колениям.

Однако и вирус не 
остался в долгу. Он нау-
чился обходить антитела 
и даже подавлять иммун-
ную систему кроликов.

В случае же с коронави-
русом большинство лю-
дей заражают других еще 
до того, как у них проя-
вятся симптомы болезни 
или в первую пару дней 
после того, как симпто-
мы проявились, говорит 
Ирина Якутенко. 

В недавних публикациях 
в СМИ также приводятся 
ссылки на исследования 
американских ученых из 
школы общественного 
здоровья в городе Йель, 
в которых подтверждается 
предположение о том, что 
«омикрон» наиболее зара- 
зен в первые три дня с 
момента развития забо-
левания и выходит из ор-
ганизма через 7 - 9 дней.

Так что, если спустя три 
недели после того, как че-
ловек заразился, его здо-
ровье сильно ухудшится, 
то вирус уже выполнил к 
тому времени свою эво-
люционную задачу, уже 
передался другим, и по-
этому логика о том, что 
коронавирусу «выгодно» 
ослабевать и становиться 
менее опасным для чело-
века, здесь не работает.

К тому же, отмечает уче-
ная, корь, оспа и полио-
миелит сосуществовали с 
людьми тысячелетиями до 
того, как их удалось прак-
тически искоренить при 
помощи активной вакци-
нации.

Микробиолог  
Ирина ЯКУТЕНКО:

Не факт, что вирусу 
вообще  
выгодно слабеть
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Олимпиада в Пекине завершилась, организаторы проводили гостей, которые две недели 
жили в изолированном от внешнего мира «пузыре». Но помогли ли беспрецедентные 

меры безопасности избежать вспышки заболеваемости - большой вопрос.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Волна «омикрона» в нынешней его 
разновидности может быть не по-
следней в пандемии коронавирусной 
инфекции. Японские ученые из раз-
личных университетов по всей стране 
объединили усилия в изучении под-
вида «омикрона» под номером BA.2, 
получившего неофициальное назва-
ние «стелс» за способность оставаться 
невидимым для иммунитета. Вни-
мание на «номер второй» обращают 
ученые во всем мире, поскольку он 
развивает мутации, которые делают 
его еще более совершенной машиной 
для заражения, чем его старший вари-
ант «омикрон» ВА.1, тот, что наибо-
лее распространен сейчас на планете.

Как же вариант «стелс» собирается 
обойти и вытеснить своего старшего 
собрата под номером 1?

Исследования активности подви-
да «омикрона» ВА.2 проводились  
в лабораторных условиях, в про-
бирке, в том числе на млекопитаю-
щих - хомячках, а также на основе 
изучения статистических данных и 
моделирования эпидемической ди-
намики и не могут со стопроцентной 
точностью переноситься на живую 
популяцию. Однако данные, по-
лученные в Японии, весьма любо-
пытные и, похоже, идут вразрез с 
теорией некоторых ученых о том, 
что коронавирус уже достиг той ста-
дии своего развития, когда дальше 
его опасность для людей пойдет на 
убыль.

ВАЖНО! НА ЧТО ОН СПОСОБЕН:
• в 1,4 раза эффективнее 
воспроизводить себя, 
чем предыдущий «омикрон» ВА.1;
• иммунитет после вакцины 
не так эффективен против ВА.2, 
как против ВА.1;
• ВА.2 развил 28 новых мутаций 
по сравнению с вариантом «омикрона» ВА.1;
              • ВА.2 быстрее проникает в клетки 
                  организма через эпителий 
                  слизистых верхних дыхательных путей;
• эксперименты на хомячках показали, 
что вероятность заражения при контакте 
с болеющим ВА.2 на 33% выше, чем при ВА.1;
• те же испытания на животных подтвердили, 
что вирусная нагрузка в легких при ВA.2 
в девять раз выше, чем при ВА.1, 
и инфекция дает более выраженные 
повреждения альвеол.
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«Антиковид» - программа, которая 
развенчивает мифы о коронавирусе 

и вакцинации. 
Слушайте в подкастах на сайте 

radiokp.ru
91.0 FM
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Всего они перечислили 
в казну региона 
380 млн рублей.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев рассказал журна-
листам о значительном 
росте налоговых посту-
плений, которые при-
шли в региональный 
бюджет от самозанятых.

поступления 
В казну

Глава Кубани отметил, что 
регион по количеству само-
занятых занимает пятое ме-
сто в России. В 2021 году они 
перечислили в казну в 87 раз 
больше средств, чем в 2020 
году - 381,9 млн рублей, вме-
сто 4,4 млн рублей. 

- На сегодняшний день их 
число в регионе уже выро-
сло до 171 тысячи человек. 
Жители активно легализуют 
свой бизнес. Им становят-
ся доступны меры господ-
держки. Например, краевой 
Фонд развития бизнеса по-
могает составлять бизнес-
планы или продвигать про-
дукцию на маркетплейсах, 
выдает поручительства для 
коммерческих кредитов. 
Фонд микрофинансирова-
ния предоставляет льготные 
займы, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор напомнил, что 
для самозанятых в регионе 
существует набор мер под-
держки. В частности, зай-
мы и кредиты на льготных 
условиях и отсрочки по пла-
тежам.

Заем «Самозанятый» пред-
полагает до 500 тысяч рублей 
по ставке 3% годовых, «Са-
мозанятый Старт» - 2% го-
довых. Для тех, кто работает 
в легкой промышленности, 
ставка составляет 1% годо-
вых. Деньги предоставляет 
региональный Фонд микро-
финансирования.

Также существует отсроч-
ка по оплате до полугода, а 
займы до 150 тысяч рублей 
оформляются под залог или 
поручительство. Недостаток 
залогового имущества мож-
но компенсировать поручи-
тельством Фонда развития 
бизнеса Краснодарского 
края.

Средний возраст самоза-
нятых в регионе составляет 
30-40 лет. Они работают в 
сферах строительства, ре-
монта, оказывают IT-услу-
ги, услуги по сдаче жилья 
в аренду, а также продают 
товары собственного про-
изводства.

Губернатор отмечал, что 
есть запрос на привлечение 

молодежи в предпринима-
тельскую деятельность. Они 
смогут реализоваться в раз-
личных нишах и отраслях 
экономики. Это сельское хо-
зяйство, туризм, народное 
творчество и ремесленное 
производство.
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Галина Елгушиева 
закончила «Школу 
молодого предпри-
нимателя» в конце 
2021 года. Она за-
нимается вышив-
кой гладью, бисе-
ром, крестиком, 
алмазной техникой 

и созданием схем 
для вышивки, в том 
числе и по фотогра-
фии.

После оформле-
ния в качестве са-
мозанятой ей пред-
ложили пройти курс 
обучения в «Шко-

ле молодого пред-
принимателя». Его 
результатом стал 
собственный биз-
нес-проект, кото-
рый она удачно за-
щитила.

Благодаря гос-
программе, рабо-

тающей в Красно-
дарском крае по 
инициативе главы 
региона Вениами-
на Кондратьева, как 
сообщила женщина, 
она получила воз-
можность развивать 
свой бизнес. В том 
числе благодаря ра-
боте с наставником, 
который на протя-
жении двух месяцев 
помогал реализовы-

вать собственный 
проект, а также 
льготным условиям 
по кредиту.

Женщина отмети-
ла, что планирует-
ся воспользоваться 
возможностью взять 
кредит на развитие 
собственного биз-
неса в региональ-
ном Фонде микро-
финансирования 
субъектов малого и 
среднего предпри-
нимательства.

 ■ а В это ВРемя

Вышивальщица Галина елгушиева

Субъекты малого 
и среднего предпри-
нимательства по ини-
циативе Вениамин 
Кондратьева могут 
получить финансо-
вую поддержку. Ее 
оказывает Фонд ми-
крофинансирования 
субъектов малого и 
среднего предприни-
мательства на осо-
бых условиях.

В Краснодарском 
крае также работа-
ет Фонд развития 
бизнеса, который 
выступает в каче-
стве поручителя по 
обязательствам для 
предпринимателей, 
самозанятых, физи-

ческих лиц, офор-
мляющих кредит или 
заем.

В структуре фон-
да действует Центр 
поддержки пред-
принимательства, 
нацеленный на бес-
платную информа-
ционную и консуль-
тативную поддержку 
предпринимателей. 
Помощь могут по-
лучить физические 
лица, планирующие 
открыть свое дело, 
самозанятые.

Губернатор отме-
чал, что программы 
по поддержке моло-
дых предпринимате-
лей сохранятся и в 

этом году. Кроме то-
го, продолжит свою 
работу школа «Биз-
нес молодых», кото-
рая пользуется боль-
шой популярностью.

Предполагается, 
что в этом году про-
ект сделает третий 
набор учащихся. 
Кроме того, плани-
руется увеличить 
срок наставничест-
ва. Выпускники пре-
дыдущих потоков 
могли советоваться 
с профессионалом 
в течение месяца, 
окончившие следу-
ющий курс смогут 
консультироваться 
три месяца.

 ■ будь В куРсе

помощь малому и среднему 
предпринимательству 

кстати
мыловар 
алла 
Гутмиллер
Финалист проекта 
«бизнес молодых» 
рассказала  
о собственном 
производстве 
крафтового мыла.

Его удалось наладить бла-
годаря госпрограмме, иници-
ированной губернатором, по 
поддержке малого и средне-
го предпринимательства в 
Краснодарском крае.

Сначала производство 
мыла было хобби. Его Алла 
Гутмиллер делала для членов 
своей семьи, а также дру-
зей и знакомых. В качестве 
основы она использует толь-
ко натуральные ингредиенты 
- травы Кавказа, а также тер-
мальную воду источников в 
Мостовском районе. Спустя 
время от друзей и знакомых 
стали поступать просьбы де-
лать мыло на продажу.

Алла Гутмиллер окончила 
образовательную программу 
Школы молодого предприни-
мателя проект «Бизнес мо-
лодых». Проект рассчитан на 
4 месяца. Итогом стал план 
по организации собственно-
го производства мыла.

После его защиты жен-
щина получила сертификат, 
который позволит ей взять 
заем под 0,1% годовых на 
развитие собственного  
бизнеса.

Обучение оказалось край-
не полезным, поскольку зна-
ний в области финансов и 
ведения собственного биз-
неса не хватало. Особо цен-
ным стал опыт общения с 
наставником, призналась 
Алла Гутмиллер.

После обучения, поясни-
ла женщина, к выпускникам 
приставляют наставника, 
который в течение месяца 
следит за развитием бизне-
са, дает задания и ценные 
советы по организации дела.

Налоговые поступления в бюджет Кубани  
от самозанятых увеличились почти в 90 раз

Самозанятые в Краснодарском крае могут получить заем  
по льготным условиям на развитие собственного бизнеса.

на кубани в том числе поддержку оказывают 
ремесленникам, занимающимся народным промыслом, 
который помогает сохранить традиционные навыки 
ручного труда и художественного мастерства.

до 500 тысяч рублей

Для тех, кто 
работает в легкой 
промышленности

Заем 
«Самозанятый»

меры 
госпоДДержки

конкРетно

По данным регионального 
фонда микрофинансирования 

Краснодарского края.

3%
годовых

   Заем 
«Самозанятый   
   Старт»

2%
годовых

1%
годовых
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Почему в России дорожают 
продукты и когда это кончится - 

разбираемся на сайте

«Отхлебнули» молока,  
чтоб цены не росли пока...

Как изменились 
объемы и вес 
продуктов  
за последние  
15 лет.

Андрей АБРАМОВ

Интернет загудел о новом витке даунсайзин-
га («уменьшение размера» - с англ.) - это когда 
производители снижают объемы продукта в упа-
ковке, чтобы сохранить ту же цену. Всему виной 
маркетинговая аксиома: покупатели не так остро 
переживают изменения размера упаковки, как 
рост цены.

С точки зрения закона все честно: не нравит-
ся - не покупай или выбирай нужный товар в 
желаемом объеме. Благо ассортимент колоссаль-
ный. Вот только кошельки, а сейчас уже и счета 
на банковской карте у людей пухнут от денег не 
так же быстро, как худеют упаковки.

Да и не замечает замотанный работой и быто-
выми хлопотами житель мегаполиса, что он там 
взял с полки магазина - честный литр или хитрые 
930 мл молока. К тому же многие сейчас заказы-
вают доставку через приложения и сайты, а там 
вообще кликаешь бездумно.

Корреспондент «КП» прошелся по супермарке-
там и сфотографировал новые размеры упаковок, 
что называется, для истории. Также мы сравнили 
нынешние объемы и вес товара с тем, что выпу-
скали 15 лет назад (см. «Конкретно»). Ведь именно 
в кризис 2008 года впервые начался даунсайзинг. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

«Торговые сети тоже 
диктуют условия 
производителям»

- В 2008 году на полках супермаркетов 
было около 10% продуктов уменьшенного 
объема, сейчас с точностью до наоборот, - 
говорит маркетолог Валерия Павлова. - 
Даунсайзингу прежде всего подвержены 
продукты, вес и объем которых потреби-
тель точно не знает либо не считает потерю 
критичной, так как объем и без того боль-
шой. Например, в СССР упаковка творога 
была 250 граммов, в России сначала стала 
200 граммов, а теперь 180. Но о том, что 
творог «похудел», знают по большей части 
поклонники старых кулинарных книг.

Плитка шоколада визуально все та же, но 
граммовка изменилась. С молоком другая 
история: всегда был литр либо маленький 
пакет 0,5. Сейчас покупатель видит молоко 
0,9 литра, но от этого не страдает. Потому 
что если в семье пьют молоко только на за-
втрак с кофе, то эти 100 мл и так прокисали.

У производителей мясной и кондитерской 
продукции есть преимущество. В колбасу 
можно перемолоть больше шпика и костной 
муки, а в сладкое добавить растительные 
жиры, крахмал и замаскировать ароматиза-
торами и добавками это безвкусие.

Еще уловка  - снижение жирности. Сли-
вочное масло по советскому ГОСТу было 
82,5%. Сейчас ГОСТ есть на 72,5%, но не 
запрещено производить и меньшей жир-
ности вроде 62,5%. Классический рецепт 
майонеза - 80% жирности, у нас продают 25 - 
67%. Творог и прочие молочные продукты 
завлекают покупателей 1% жирности на упа-
ковке, спекулируя, что все сейчас за ЗОЖ.  
Но ведь самое ценное и дорогое, что есть 
в молочных продуктах, это жир. Жирные 
сметана, молоко всегда вкуснее и дороже.

Не последнее слово в даунсайзинге сказа-
ли и торговые сети. Раньше магазины просто 
были посредниками в цепочке завод - поку-
патель, теперь они диктуют условия отпуск-
ных цен производителям. Иначе на полки не 
поставим и продавать не будем! Поэтому не 
удивляйтесь, если пакет молока одного и 
того же комбината в одном магазине все 
еще 1 литр, а в другом уже 0,9.
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500 мл, 1 л

500 мл, 1 л, 
1,5 л, 2 л

449, 450, 470,
900, 930 мл,

1,25 л

200 и 250 г 180 г

200 г

400 г

180 г

700 г 300, 350, 
425, 500 г

1 кг 800, 850, 
900 г

500 г 400, 450 г

1 л 810, 900 мл

100 г 80, 82, 87, 90, 95 г

50, 100, 
200, 400 г

46, 80, 90,
160, 190 г

250,
500 г 

175, 180, 300,
315, 350 г

360, 370 г

 Объем и вес товара
до 2008 года vs в 2022 году

Молоко, кефир
и другие молоч-
ные напитки

Пачка творога

Сливочное масло

Банка сгущенки

Минеральная 
и газированная вода 
(в т. ч. сладкая)

Упаковка 
майонеза 

Белый хлеб, батон

430, 465 и 900, 
925, 930,

950, 973 мл

400, 800 г 220, 230, 372,
675, 744 г

400 г 300, 350, 380 г

Ржаной хлеб, 
кирпичик

Крупы (гречка, 
рис, манка, пшено, 
перловка и т. д.)

Макароны, пачка

Растительное масло

Плитка шоколада

Растворимый кофе, 
банка 

Сметана, 
банка

до 2008 г. 2022 г. до 2008 г. 2022 г.
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Любители кофе теперь будут 
недополучать свою дозу кофеина.
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Слева молоко 973 мл, а справа сливки 195 мл.
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Все три банки хмельного выглядят одинаково. 
Просто на заводе недоливают.
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Банка сгущенки тоже потеряла 
20 - 50 граммов.
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Заметили, как много стало на прилавках  
больших банок сметаны? На самом деле  

еще 15 лет назад они были по 500 граммов.
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Честный литр сока нынче сыскать трудно.

Портрет явления
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Помогите, Ванечке/Машеньке/Гла-
шеньке. Нужно 120 млн рублей на «золо-
той» укол, излечивающий раз и навсег-
да. Государству денег жалко». И народ 
наш сердобольный собирает, наскребает 
эти бешеные миллионы. Но опять беда: 
алчные чиновники не дают купить спа-
сительный препарат. Уже миллионы 
собрали, а они все палки в колеса... Эх! 
Что же происходит-то вокруг детей 
со СМА - спинально-мышечной атрофи-
ей? Вроде еще в прошлом году найдены 
бюджеты, создан фонд «Круг добра», 
но в интернете почему-то все новые 
и новые сборы - любимым способом «с 
миру по нитке».

Во всей этой СМА-интриге разбира-
лась наш спецкор Дина Карпицкая.

ПОЛБЮДЖЕТА РЕГИОНА  
В ОДНОМ ШПРИЦЕ

СМА - спинально-мышеч- 
ная атрофия - очень редкий 
диагноз. Встречается раз на  
10 000 новорожденных. То есть таких 
детей на всю страну совсем немно-
го. Но об этой болезни теперь у нас 
знают все. И обсуждают все уже не 
первый год.

Раньше справедливо возмущались, 
потому что детей этих толком не ле-
чили по банальной и самой страшной 
причине - деньги. Ведь когда на кону 
оказывалось лечение одного такого 
ребенка или полбюджета всего региона 
на медицину, понятно, что выбирали... 
Несправедливость? Несправедливость! 
Но...

Тысячи публикаций и даже акции 
протеста, к которым подключились 
и родители других неизлечимо боль-
ных детей, тоже сидящих без де-
нег и без лекарств. И докричались 
до Кремля. Путин в 2020-м заявил, 
что вводится специальный подоход-
ный налог на «богатых» - не 13%,  
а 15%. Ну как - богатых... 
Для тех, кто получает больше  
5 млн рублей в год. Скорее на средний 
класс. Но отныне и во веки веков со-
бранные за счет этого деньги должны 
пойти на детей с орфанными (неизле-
чимыми) заболеваниями. Создан даже 
спецфонд, который этими суммами 
будет распоряжаться - «Круг добра». 
Фонд отчитался: с июня 2021-го дети 
начали получать лекарства.

Но опять гам на всю страну. Все сно-
ва не так!

ЧУДЕСА И «ИЗВЕРГИ»
Теперь пишут, что этот «Круг до-

бра» не помогает, а... мешает. Выдает 
детям морально устаревшие лекарства 

Спинразу и Рисдиплан, которые толь-
ко поддерживают, но не лечат. А на 
новейшую американскую разработ-
ку - Золгенсму денег жалеет. Потому 
что, цитирую: «Один укол стоит аж 120 
млн рублей! Но укол этот не простой, 
а «золотой». На ноги поднимает всех, 
даже самых тяжелых больных СМА. 
Один раз ввел препарат - и ребенок 
полностью здоров! Но им же, гадам, 
выгодно подсаживать детей на другие 
лекарства, которые надо применять 
всю жизнь».

Интернет бурлит. Уже и бабушки 
на лавочках обсуждают, что Спинра-
за - ерунда, а вот Золгенсма - чудо, 

поэтому надо скинуться. Русскому сер-
добольному человеку, как известно, 
на больных детей никогда не жалко. 
Последние жилы вытянет из себя, но 
ребеночку поможет. Кто 100 рублей 
даст, кто 500. А некоторые бизнесмены 
и миллион подкинут. Так что поти-
хоньку собирают благотворители эти 
гигантские суммы.

«Всё. Мы собрали для Марка 
121 миллион. Смогли, успели. Бу-
дет жить и встанет на ноги. Каждо-
го, кто принял участие, обнимаю 
и жму руку. А вы думали, что чудес 
не бывает!» - написал в соцсетях  
Евгений Ройзман, фонд которого уча-
ствовал в сборе денег на заветный укол 
для 4-летнего Марка У. из Краснодар-
ского края.

И только народ успел порадовать-
ся - новая беда: эту Золгенсму, ока-
зывается, в аптеке не купишь. И 
вообще не купишь. Потому что вра-
чебный консилиум, собравшийся по 
требованию отца, решил: не нужна 
Марку Золгенсма, противопоказа-
на. Как принимал он Рисдиплан от  
«Круга добра», так пусть и принимает.

Кинулись родители в этот «Круг до-
бра», но и там отказ. Оказывается, этот 

фонд замкнул на себя все права вво-
зить «золотой» укол в Россию. Ввел 
какие-то жесткие критерии, под ко-
торые мало кто попадает. Проводит 
свои консилиумы, на которых никого 
не пускает. Короче, «изверги».

ДОБРЫЙ ДОКТОР АЙБОЛИТ
Один из главных защитников прав 

семей - некто доктор Александр Кур-
мышкин. Он основатель фонда «По-
мощь детям СМА». По образованию 
(с его слов) невропатолог. Но в не-
которых кругах зовется не иначе, как 
главным специалистом по спинально-
мышечной атрофии. «Курмышкин 
занимается редкими болезнями в 

крупнейших фар-
мацевтических кор-
порациях Genzyme, 
Shire, Alexion. Вез-
де - один из первых 
в организации диа-
гностики. Ездит по 
стране, читает лек-
ции врачам, помогая 
найти и диагности-
ровать этих паци-
ентов... Великий и 
ужасный Курмыш-
кин, гроза губерна-
торов, минздравов и 
бюджетов. Нам всем с 
ним повезло», - писа-
ли про него в декабре 
2020-го газеты.

Александр и правда 
много помогал се-
мьям, когда еще ни-
кому не давали лекар-

ства. Представлял интересы детей в 
судах, собирал деньги на уколы. Давал 
интервью и уверял, что скоро сам соби-
рается приступить к разработке лекар-
ства. Где он работает? В какой больнице 
или НИИ - не уточняется. Разве это так  
важно? Главное, что он активно уча-
ствует в сборе денег на Золгенсму, мо-
тается по больным детям, выступает на 
соцстраницах семей, ведущих сборы. 
Сыплет медицинскими терминами, 
очень убедительно.

- Это какой-то 37-й год, когда рас-
стрельная комиссия решает, кому 
жить, а кому умирать! - возмущает-
ся он в прямом эфире в Инстаграме. 
Мама девочки (она тоже в эфире) вы-
плевывает жвачку. - Мы боремся за 
то, чтобы Алисе (одна из подопечных 
Курмышкина, она в тяжелом состоя-
нии на ИВЛ) дали укол Золгенсмы за 
счет государства. Но на всякий случай 
решили подстраховаться. Если что, все 
деньги передадим следующему участ-
нику этой гонки. Поверьте, эти мил-
лионы не на то, чтобы обогатить семью 
больной девочки. Да, девочка получает 
Спинразу, состояние ее улучшается, 
но не так, как могло бы быть... Спин-
разу и Золгенсму сравнивать нельзя. 
Спинраза - это препарат. А Золгенс-
ма - способ трансплантации. Это как 
пересадить почку и жить спокойно, 
или всю жизнь ходить на гемодиализ, 
чистить кровь...

И так далее. Целый час вещал в эфи-
ре Курмышкин, убеждая скидываться. 
Путал имя девочки: то Алиса, то Лари-
са, то Алена. Но это простительно, все-
таки у него больше 400 подопечных.

- Алиса как Прометей, - под конец 
эфира разошелся он. - И Алена, при 
помощи своей жизни, может пробить 
дорогу всем...

Я не случайно трачу столько места 
на доводы Курмышкина. Потому что 
информационный фон создан такой, 
что, если почитать соцсети, кажется, 
вся страна знает, как эту СМА лечить. 
Только Золгенсмой! Но в том-то и де-
ло, что только кажется...

О ТЯЖЕЛОМ СМА НА ПАЛЬЦАХ
Попробую объяснить, что вообще 

такое СМА. Итак, от позвоночника 
человека идут нервы, которые развет-
вляются по всему телу на миллионы 
мотонейронов. Эти нервные клетки 
посылают сигнал из мозга мышцам, 
заставляя их работать. Но у больных 
СМА поломан ген SMN1, который от-
вечает за выработку белка, питающего 
эти мотонейроны, и они начинают по-
гибать еще в утробе. И потом в течение 
жизни тают на глазах каждый день. 
Сигналы из мозга постепенно пере-
стают поступать в мышцы. Мышцы 
атрофируются одна за другой, послед-
ними «отключаются» глотательные и 
дыхательные. При этом мозг нормаль-
но функционирует, то есть ребенок 
в сознании. Ужасная, мучительная 
смерть... К счастью, изобрели терапию.

- Препаратов три. Спинраза (около 
5 млн рублей за ампулу. - Ред.), кото-
рый вводится непосредственно в по-
звоночник 4 раза в год. Это тот самый 
белок, он питает оставшиеся мотоней-
роны, - объясняет Александр Ткаченко, 
протоиерей, основатель первого в Рос-
сии детского хосписа, а ныне - руково-
дитель фонда «Круг добра». Да, того 
самого, который сейчас обвиняют во 
всех смертных грехах. - Есть препа-
рат Эврисди (действующее вещество 
Рисдиплан, 700 тыс. рублей за фла-
кон. - Ред.) - это тоже белок, только 
в каплях, которые пьют каждый день. 
А есть только что зарегистрирован-
ный в России препарат Золгенсма. Тут 
генная инженерия, подсаживают этот 
недостающий ген с помощью вируса-
вектора. И организм начинает выраба-
тывать белок сам.

- Поэтому вы не закупаете Золгенсму 
для своих подопечных?

- Во-первых, мы ее закупаем. 24 ре-
бенка из 1038 со СМА уже получили 
укол Золгенсмы. А во-вторых...

ВСЕ ТРИ ПРЕПАРАТА ДЕЙСТВУЮТ 
ОДИНАКОВО

- Золгенсма - не такой безобидный 
препарат. Он может вызвать тяжелую 
реакцию, - вступает в разговор дирек-
тор Медико-генетического научного 
центра им. Бочкова, президент ассо-
циации генетиков, главный внештатный 
специалист по генетике Минздрава РФ 
Сергей Куцев. - Достаточно сказать, что 
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Люди обычно радуются,  
когда сумма собранных  
средств растет, и, как в случае  
с малышом на фото, сообщают 
об этом через интернет.

      Миллионы на «золотой» укол:

Сердобольные россияне      собирают деньги  
   для экспериментов       над больными детьмиРодители 

хватаются 
за любую 
соломинку, 

чтобы 
вылечить 
больного 
ребенка. 

Надеются на 
чудо. И это чудо им готовы 
впарить «благотворители» 

по космической цене.
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до его введения ребенок должен нахо-
диться на иммуномодуляции глюко-
кортикостероидами, что само по себе 
может быть плачевным, вплоть до ле-
тального исхода (недавно был случай в 
другой стране). И потом, этот препарат 
наиболее эффективен НА РАННЕЙ 
СТАДИИ - до развития симптомов 
болезни. Клинических исследований 
на детях старше 9 месяцев вообще нет 
в природе. Именно поэтому по Зол-
генсме есть отдельные рекомендации 
и по возрасту, и по сохранности всех 
функций организма. Препарат новый, 
до конца не исследованный, и будет 
ли он действовать спустя годы, вра-
чи пока не знают. Во многих случаях 
риск замены терапии на Золгенсму не 
оправдан совершенно. Ребенок по-
лучает Спинразу или Рисдиплан, ди-
намика хорошая. Зачем менять, когда 
эффект от терапии тот же?

- То есть вы хотите сказать, что Зол-
генсма на ноги ребенка, который уже 
тяжелый инвалид, не поднимет?

- Нет!!! Ни один из препаратов не 
поднимет. Ну не научилась пока ме-
дицина оживлять то, что умерло. Все 
три препарата всего лишь питают те 
мотонейроны, которые остались. И 
говорить, что после укола больной 
встанет и побежит, - бред!

- Но все-таки тут укол один и на всю 
жизнь. А если вдруг не сработает, можно 
обратно на Спинразу...

- Исключено проводить терапию 
двумя препаратами. Это даже в ин-
струкции написано. Ни мы, ни врачи 
в других странах не имеют ни одного 
доказательства, что это безопасно. У 
детей, больных СМА, мотонейронов 
и так очень мало. Получится на них 
двойная белковая нагрузка, а от этого 
они тоже могут погибнуть.

- Но Курмышкин уверяет, что можно 
давать и тот и другой препарат...

- Я вообще не знаю, кто это такой. 
Ни разу с ним не встречался и о его 
достижениях в медицине не слышал.

«ДЕНЬГИ ТУТ НЕ ГЛАВНОЕ»
- У нас есть уже такие дети, которым 

ввели Золгенсму, но она не показала 
эффективности, о которой заявлял 
производитель. Далеко не во всех клет-
ках происходит замещение больного 
гена на здоровый, - объясняет Алек-
сандр Ткаченко. - Родители теперь 
просят о другой терапии, но мы дать ее 
не может уже, увы. Я понимаю, что все 
хотят один раз уколоться и излечиться 
навсегда. И мы этого бы хотели. Мало 
того, фонду экономически выгодно 
один раз купить Золгенсму, чем по-
стоянно закупать Спинразу, тратя по 
25 - 30 млн в год на одного подопечно-
го. Тем более что мы договорились с 
производителем о более низкой цене, 
чем указана у него на сайте. Но как 
мы можем опираться на экономику, 
если врачи уверенно говорят, что это 
лекарство в данном конкретном слу-
чае не поможет, или побочные дей-
ствия будут плачевными? Это не мы 
установили критерии - кому можно 

Золгенсму, а кому нет, а ведущие рос-
сийские врачи-генетики и неврологи. 
Федеральный консилиум не у нас здесь 
в офисе проходит, как многие думают. 
Его проводит Минздрав, а нам лишь 
спускают назначения конкретного 
препарата для конкретного ребенка.

- Родители Марка У. из Краснодара 
упрекают ваш фонд в том, что вы от-
казали им в покупке Золгенсмы за их 
же деньги, 121 млн собран благотвори-
телями...

- Если консилиум им назначит этот 
препарат, мы и так его им купим. Са-
ми. В фонде есть деньги. И доставим 
за 14 дней, у нас налажена оперативная 
схема поставки. Но мы не можем этого 
сделать. Не имеем права.

- Некоторые СМИ обвиняют ваш 
фонд в том, что вы замкнули на себе 
поставки этого препарата. Специаль-
но, чтобы деньги шли только через вас. 
Якобы ваш фонд имеет право оставлять 

себе 20% от собран-
ных благотворителями 
средств...

- Это очень-очень 
несправедливые об-
винения. Во-первых, 
мы никакие процен-
ты себе не оставляем. 
Фонд живет по утверж-
денному несколькими 
ведомствами бюджету, 
который не зависит от 
количества закуплен-
ных препаратов. Во-
вторых, мы ничего на 
себе не замкнули. Все, 
кто связан с медици-
ной, знают, что есть 
переходный период от 
момента регистрации 
лекарства в России 
(Золгенсму зареги-
стрировали 9 декабря 
2021 г.), до поступле-
ния его в свободную 
продажу. Он занимает 
до 9 месяцев. И вот что-
бы наши пациенты не 
остались без лекарств, 
я писал письма во все 
инстанции, убеждал 
чиновников, чтобы на 
этот переходный пе-

риод оставили нам возможность вво-
зить Золгенсму, потому что у детей со 
СМА счет идет на минуты. В итоге за 
«Кругом добра» это право оставили. Но 
когда пройдет регистрация, препарат 
будет в свободной продаже.

- То есть через несколько месяцев 
родители больных детей смогут купить 
укол в России?

- Да. Замечу, ВСЕ дети получают те-
рапию от «Круга добра», их состояние 
никак не ухудшится за эти 9 месяцев. А 
после родители смогут сказать: «Спа-
сибо, «Круг добра» и налогоплатель-
щики, мы получали от вас лекарство, 
но дальше хотим рискнуть». Это их 
право.
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Родители Марка упрекали фонд 
в том, что им отказали в покупке 
препарата Золгенсма за деньги, 

которые они же и собрали.

О том, почему 
растут цены  
на лекарства  
и каков прогноз  
экспертов, - на сайте

Открываю интернет и снова 
вижу видео, как бойкая веду-
щая вещает из студии:

- Уже миллиарды под задни-
цей, а все не хватает! С кого 
бы еще бабла помаять? Опань-
ки, а если подсадить умираю-
щих деток со СМА на произ-
водимые в России (в России 
их не производят, это тоже 
импортные лекарства. - Ред.) 

Спинразу и Ресдипалан, кото-
рые выполняют только поддер-
живающую функцию, то доить 
бюджет с каждого больного 
ребеночка, миллионов по 20 
в год, можно будет десятками 
лет? На хрена же им при такой 
мазе здоровые дети? А вот 

смертельно больные  - залог 
растущего благосостояния. 
«Круг добра» закономерно 
преобразился во все круги 
ада. До него на деньги, со-
бранные благотворительны-
ми фондами со всей страны 
эсэмэсками, можно было без 

особых проблем купить для 
малышей самое дорогое ле-
карство в мире - Золгенсму.

«Все, что человек говорит 
про других, на самом деле он 
говорит про себя», - народная 
мудрость. Все, что выдала эта 
бойкая ведущая, напрямую 
описывает работу фондов, 
собирающих на СМА. Теперь 
и вы об этом знаете.

Разбираем с адвокатом 
Леонидом Ольшанским 

самые сложные ситуации - 
бесплатная юридическая 

консультация  
в прямом эфире. По субботам  

в 16.00на Радио «КП»

      Миллионы на «золотой» укол:

Сердобольные россияне      собирают деньги  
   для экспериментов       над больными детьми
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

 ■ КОМУ ВЫГОДНО?

«Народ такие 
сказки любит»

Итак. По «золотому» уколу нет клиниче-
ских испытаний на детях старше полуго-
да. Просто нет! Но они могут появиться, 
причем за наш с вами счет. 25 родителей 
детей со СМА открыли сбор денег на укол 
Золгенсмы. Тех самых родителей, которые 
получают сейчас терапию другими препа-
ратами бесплатно, но свято верят в чудо. 
Они по идее - потенциальные клинические 
испытатели. Получается, эксперимент на 
детях произойдет за наш с вами счет, а не 
бесплатно, как это обычно бывает.

Кому это выгодно? Правильно, произ-
водителю.

Благодаря скринингу скоро всех детей 
со СМА будут выявлять и начинать лечить 
еще в роддоме. И, скорее всего, как раз 
Золгенсмой. То есть собирать миллионы 
будет не на кого. Кому выгодно сейчас 
успеть урвать как можно больше? Пра-
вильно, фондам.

Я уже молчу про сами сборы.
- Сейчас сборы на СМА отодвинули на 

второй план все другие, - говорит спецкор 
«Русфонда» Светлана Машистова. Она 
разоблачила не одного недобросовестно-
го «благотворителя». - Заметили, что уже 
давно не мелькали больные дети, которым 
«волшебники» из интернета должны срочно 
помочь уехать в Германию или Израиль? 
Это уже в прошлом. А история с «золотым» 
уколом и злодеями-чиновниками сейчас 
на самом пике и очень хорошо ложится 
в канву сказки, которые наш народ так 
любит... Родители не могут не знать, что 
уже получают бесплатное лекарство, но 
продолжают собирать деньги. А фонды не 
могут не знать, что с каждого сбора они 
могут себе оставлять до 30%, а деньги, 
которые поступают от благотворителей 
на личные карточки родителей, вообще по 
закону являются подарком. В итоге есть 
одна семья, которая «сидит» на миллионе 
долларов, никакой укол там делать не бу-
дут, потому что у них ребенок в коме. Но 
они всем усердно рассказывают, что вот-
вот, вот-вот... Другая куда-то дела десятки 
миллионов, уверяя, что нечаянно перевела 
деньги мошенникам, но только вот почему-
то сразу после этого переехала из своей 
деревни в Москву. Есть и другие «веселые» 
истории. Вот и все.

А круг ада-то где?

91.0 FM
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Валентина ЛЬВОВА

Он появился на свет тогда, 
когда Францию будоражили 
революции и войны. Напи-
сал чудесные стихи, романы, 
пьесы. Что-то дожило и до 
нашего века, что-то осталось 
лишь в истории литературы. 
Мюзикл «Нотр-Дам» идет на 
сценах всего мира. Первоис-
точник - «Собор Парижской 
Богоматери» - читают реже, 
но ведь отстоял же Гюго этот 
собор! Написал роман, вос-
славил архитектуру периода 
до Возрождения, практиче-
ски не позволил стереть с ли-
ца земли. После романа Гюго 
памятники архитектуры того 
времени перестали считать 
варварскими, их стали изу-
чать, начали наконец уважать 
готику. Варвары нашего века 
Нотр-Дам погубили (в 2019 
году, когда в соборе вспыхнул 
пожар и обрушился шпиль), 
а пандемия теперь задержала 
реставрацию настолько, что 
даже прогнозы строить невоз-
можно. Зато именно тогда - о, 
ирония! - роман Гюго «Со-
бор Парижской Богоматери» 
снова вошел в список бест-
селлеров. «Отверженные», 
«Человек, который смеется», 
«Труженики моря»… Роман 
«Девяносто третий год», ко-
торый когда-то произвел 
очень сильное впечатление на 
Сталина (особенно Иосифу 
Виссарионовичу понравился 
образ бывшего католического 
священника, ставшего рево-
люционным комиссаром).

А еще у Виктора Гюго была 
очень богатая личная жизнь. 
Донжуанский список Гюго 
весьма велик: только за 1885 
год в его в записной книжке 
значатся восемь свиданий - 
тогда писателю было уже 83 
года, он успел пережить всех 
своих четверых детей и да-
же написать сборник стихов 
«Искусство быть дедом». За 
гробом деда в мае 1885 года 
следовал минимум миллион 
человек, а гроб до этого был 
выставлен под Триумфальной 
аркой, завешанной траурным 
сукном…

ВЛЮБЧИВЫЙ СЫН 
ГЕНЕРАЛА

Отец писателя - Жозеф Ле-
опольд Сигисбер Гюго - был 
наполеоновским генералом, 
написал мемуары. Был сперва 
начальником штаба в Мадри-
де, а 1812 год провел, испол-
няя обязанности губернатора 
испанской столицы. С мате-
рью Виктора развелся в 1813 
году: та изменила генералу с 
другим генералом - Лагори, 
была роялисткой и посели-
лась в Париже с сыном. Ла-

гори в ту пору уже был рас-
стрелян за участие в заговоре 
против Бонапарта. До 11 лет 
Виктор успел поездить по ме-
стам наполеоновских завое-
ваний - Корсика, Италия, тот 
же Мадрид. Местечко под на-
званием Эрнани он увидит в 
те же свои одиннадцать, про-
езжая из Мадрида в Париж. 
Позднее он назовет так пьесу, 
которая принесет ему славу.

Виктор рано влюбился в 
Адель Фуке (еще в детстве). 
Родители были против этой 
хорошенькой девочки. Гюго 
вздыхал на скамейках, гулял 
при луне и женился в двад-
цать. К 27 годам стал отцом 
троих детей и перешел от по-
эзии к драматургии. Но пока 
Гюго бывал в театре, боролся 
с цензурой и писал роман-
тические трагедии, Адель 
разлюбила Виктора и стала 
встречаться с его другом. Го-
ворили, связь была платони-
ческой, но в какой-то момент 
Гюго предложил жене выбор: 
или я, или он. К этому момен-
ту Гюго был уже чрезвычай-
но известным и успешным 
финансово, а Адель родила 
от него четвертого ребенка 
и совершенно не собиралась 
что-либо менять.

Второй большой любовью 
Гюго стала актриса Жюльетта 
Друэ, в ту пору бывшая содер-
жанкой Анатолия Демидова - 
того самого, из уральских за-

водчиков, который заводами, 
впрочем, не занимался, вел 
светскую жизнь, в салоны хо-
дил с охотничьим хлыстом и 
сорил бриллиантами направо 
и налево. Жюльетта ради Гю-
го покинула сумасбродного 
русского князя (титул кня-
зя Сан-Донато он купил за 2 
миллиона рублей у тоскан-
ского герцога). Гюго прак-
тически запер красотку дома, 
запретив ей самостоятельные 
выходы не только в свет, но и 
на прогулки. Денег на новые 
платья не давал, и Жюльетта 
послушно перекраивала то, 
что осталось от покровитель-
ства Демидова, переписывала 
произведения Гюго хорошим 
почерком и радовалась сча-
стью общения с гением.

КАТАФАЛК 
ДЛЯ БЕДНЯКОВ

Гений же… Он ощущал себя 
именно им. У него была спо-
собность проживать несколь-
ко жизней одновременно, 
успевая еще и анализировать 
чужие жизни, историю, мир 
вокруг. Одной из настоящих 
трагедий в жизни Гюго стала 
смерть его старшей дочери 
Леопольдины: яхта, на кото-
рой она отдыхала с мужем, 
перевернулась. Муж пытал-
ся спасти возлюбленную, но 
волны были сильны, и он 
погиб вместе с ней. Остан-
ки супругов потом похоро-

нили в общем гробу. Другая 
страшная история связана с 
дочерью младшей - Аделью. 
Девушка влюбилась в британ-
ского офицера, преследовала 
его, сошла с ума и умерла в 
психиатрической клинике. 
Но есть ощущение, что для 
Гюго это было чуть ли не про-
должением его книг. Судите 
сами: несчастная Эсмеральда, 
горбун Квазимодо, каторж-
ник Жан Вальжан. Неврасте-
ники, мученики, фанатики, с 

одной стороны. А с другой - 
автор, обожающий брюнеток.

Гюго был очень непосто-
янен в отношениях с жен-
щинами. Однажды его даже 
застукала полиция нравов, 
которую привел чей-то об-
манутый муж. Гюго выкру-
тился - он был уже пэром 
Франции, скандал замяли, - 
но его даму сначала отправи-
ли в тюрьму, а потом в мона-
стырь...

В принципе этого количе-
ства личных событий уже 

хватало бы на то, чтобы 
мешать нормальной твор-
ческой жизни, но в XIX 
веке во Франции было до-
статочно и политических 
перипетий. Баррикады, 
смена режимов, ставшая 
настолько постоянной, 
что никакого «завтра» для 
многих не существовало. 
Известно, что Гюго сам 
был на баррикадах и бе-
жал из Парижа в 1851 году, 
после восстания, по под-
ложному паспорту. Дальше 
были Брюссель и англий-
ские острова - Джерси и 
Гернси. Он активно вы-
ступал против смертной 
казни, против Наполеона 
III и против мира с Прус-
сией. Умер немолодым, но 
с ясным умом. За два года до 
смерти написал: «Оставляю 
50 тысяч франков бедным. 
Хочу, чтобы меня отвезли 
на кладбище в катафалке для 
бедняков. Отказываюсь от 
погребальной службы любых 
церквей...»

Последнее желание испол-
нено не было. Никакого ка-
тафалка для бедняков...

26 февраля мир 
отметил 220 лет 
со дня рождения 
великого писателя.
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Гюго был плодовит не только в творческом плане -  

у него было множество детей и внуков  
(на снимке с внучкой Жанной и внуком Шарлем).

Два экранных 
Жана Вальжана, 

разделенных более 
чем полувековой 

дистанцией: 
Жан Габен (вверху) 

и Хью Джекман.
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ЛИЦА НА ЭКРАНЕ ОТ ГАБЕНА ДО ДЕПАРДЬЕ
Экранизации по романам 
Гюго - не только 
французская история. 
Одних  «Отверженных» 
переводили на киноязык 
почти два десятка раз. 
Первая экранизация 
приходится на 1909 год, 
о ней известно 
не очень много. 

А вот самые 
успешные исполнители
роли Жана Вальжана

Год Актер
1958 Жан Габен
1982 Лино Вентура
1995 Жан-Поль Бельмондо
1998 Лиам Нисон
2000 Жерар Депардье
2012  Хью Джекман

Виктор Гюго - гений 
с повадками донжуана
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Александра БУДАЕВА, 
Андрей АБРАМОВ

Продолжаются споры, 
как решить проблему 
бродячих псов, которые 
нападают на людей 
(расследования наших 
спецкоров Дины 
Карпицкой и Ульяны 
Скойбеды читайте 
на сайте kp.ru).

Семилетняя школьница в 
Забайкалье, 58-летний муж-
чина в Астрахани - январские 
жертвы голодных собачьих 
стай. Нападают на человека, 
рвут на куски. Отбиться не мо-
гут взрослые, ребенок и по-
давно. После череды громких 
случаев снова вечная тема бро-
дячих псов зазвучала из блогов 
и с трибун.

Одни, в том числе профес-
сиональные кинологи, высту-
пают за уничтожение распло-
дившихся псов.

Зоозащитники призывают 
выделять им еще больше денег 
на стерилизацию собак, хотя 
очевидно, что проблему этот 
путь не решает.

Еще вариант с приютами, 
но содержать муниципальные 
дорого и бессмысленно, соба-
ки остаются там годами, так и 
не найдя новых хозяев. Есть и 
частные.

- Надо помогать волонтер-
ским приютам грантами, день-
гами, кормом, льготы давать, 
землю предоставлять. Потому 
что они работают эффектив-
нее, чем муниципальные, - 
считает Владимир Бурматов, 
заместитель председателя Ко-
митета по экологии Государ-
ственной Думы РФ. - Там лю-
ди, для которых это не бизнес, 
а состояние души. Они энту-
зиасты. Они сегодня это де-
лают без копейки бюджетных 
денег и делают эффективнее, 
чем те, кто тратит на это десят-
ки миллионов рублей. Если им 
дать хотя бы копейку, то у них 
работа будет выстроена еще 
более качественно.

В одном из таких приютов 
побывали корреспонденты 
«КП».

«НЕ СМОГЛИ  
НИКОМУ ОТДАТЬ»

- Это Сашенька, она ласко-
вая, можно гладить. Два года 
назад знакомый обнаружил ее 
в завязанном мешке на бере-
гу озера. Она месяца три не 
ела - никому не доверяла. А 
потом мы не смогли ее никому 
отдать, ведь это было бы пре-
дательством с нашей стороны, 
как думаете? - Светлана Ва-
сильевна Опарина открывает 
дверцу в просторный вольер, 
где уже подпрыгивает от не-

терпения красавица хаски. Со-
бака тут же подбегает к ней, 
ложится на спину, подстав-
ляя животик, - вот, мол, чеши 
скорее!

Всего на участке живут 
40 собак, у всех - просторные 
вольеры, в которых есть место 
побегать и попрыгать, плюс 
утепленная будка, куда не-
сколько раз за зиму подкла-
дывают свежее сено. Собаки 
упитанные.

Конечно, так было не всегда: 
Шурика и Грейс забрали из 
полуподпольного приюта, где 
они жили в ужаснейших усло-
виях. Пашку и Гришу топили 
в ведре на глазах у 
людей. Печенька был 
весь переломанный.

- Когда я его взя-
ла, врачи говори-
ли: не мучайте вы 
его, он не будет 
стоять на лапах... - 
Светлана Васильевна 
показывает на круп-
ного пса неизвест-
ной породы. Он в это 
время заливисто лает, 
крутится вокруг себя и 
подпрыгивает почти в 
человеческий рост.

ДРУЖБА КРЕПКАЯ
Животными Свет-

лана Васильевна 
Опарина и ее подруга 
Татьяна Николаевна 
Шатунова занимаются уже 
лет 25. А дружат в два раза 
дольше: жили в одном райо-
не, учились в одной школе, 
работали на одном заводе. 
Детей нет, мужья умерли, а 
дружба осталась.

Сначала подбирали боль-
ных искалеченных кошек. 
Сестра Светланы Васильев-
ны предложила подругам со 
«зверинцем» переехать к ним 
с мужем в деревню. На участ-
ке в 40 соток место нашлось.

В 2007 году подруги наня-
ли рабочих, построили на 
том же участке отдельный 

домик себе и начали обу-
страивать приют.

КОШКИН ДОМ
На двоих подруги продали 

пять квартир (полученных 
еще в советское время, плюс 
родительское наследство, од-
ну в Подмосковье покупали на 
сбережения), нехитрые укра-
шения - все, что у них было.

- Мы сейчас живем на пен-
сию - примерно 30 тысяч на 
двоих, копим долги. Бывает, 
что помогают знакомые, со-
седи. В последний год через 
интернет стали деньги при-
сылать - наша помощница 

Юля выкладывает посты про 
животных.

Сейчас, кроме 40 собак, с 
пенсионерками живут еще 
86 кошек, 8 голубей, ворон, 
ворона и ежи - осенью отби-
лись от своих, им построили 
лежбище, где они улеглись в 
спячку. Кошкины дома пред-
ставляют собой строения из 

двух частей: холодная - с пе-
сочком, куда животные вы-
ходят в туалет, и теплая - с 
лежанками, где поддержива-
ется постоянная температура 
+25 градусов.

Три кошкиных дома, зим-
ний птичник и жилой дом, 
в котором живут подруги,  
отапливаются пеллетами - 
это стоит 220 тысяч рублей в 
год. Плюс собаки съедают в 
день по три мешка «Чаппи», 
а кошки - по 168 пакетиков 

«Вискаса» - в среднем 276 ты-
сяч рублей в месяц (закупать-
ся кормами пенсионерки ез-
дят на своей машине).

ВСЕХ НЕ ПРОКОРМИТЬ
- Пожалуйста, не пишите 

наш адрес, - просит Светлана 
Васильевна. - Нам же посто-
янно животных подбрасыва-
ют, а сил уже нет.

Пару лет назад из мимо 
проезжающей машины кто-
то выкинул двух кошек и 
четырех котят - грязных, ху-
дых, больных. Всех вылечили, 
окружили заботой.

- А недавно звонят мне до-
рожные рабочие, говорят: тут 
какой-то котенок чудной на 
задних лапах ходит, не можем 
понять, что с ним, заберете? 
Я, если честно, вспылила: 
возьмите и свозите его в ве-
теринарную клинику! Поло-
жила трубку, а у самой сердце 
не на месте.

Котенка она забрала, на-
звала Егоркой. Компрессион-
ный перелом позвоночника, 
разбитая грудина, покале-
ченные передние лапы - ве-
теринары долго «колдовали» 
над ним, гадая, где он так по-
страдал и каким образом до-
брался до людей. Сегодня это 
довольный жизнью рыжий 
котяра, бегает на задних ла-
пах. Передние спасти не уда-
лось.

- Мы ни о чем не жалеем, 
ведь сделали так, как сердце 
подсказывало, - говорят под-
руги. - Да, помощь нам бы не 
помешала. Денежная, если 
честно. Брали бы кормами, 
но как только наш адрес где-
то всплывает, появляются все 
новые и новые животные. Не 
надо. Если верите нам, дей-
ствительно хотите помочь, 
пришлите, пожалуйста, де-
нег. Только чур не послед-
нее - о себе ведь т оже поду-
мать надо (номер карты подруг 
есть в редакции, пишите на 
почту moskva@kp.ru. - Ред.).

Горячая тема

Тем временем  
наш собкор Ульяна Скойбеда 

разбирается: почему  
в нашей стране не могут справиться  

с бродячими собаками, нападающими  
на людей. Читайте на сайте

«Вот такая зверушка!» 
- программа о наших 
любимцах. Слушайте  
по субботам в 17.00  

на Радио «КП»
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У Татьяны 

Николаевны 
Шатуновой живут 

эти две кошки.  
И еще 84! 
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Хаски Сашеньку нашли на берегу 
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Петрович в приют попал 
щенком, его пристроили 
к знакомым, а те через 
два года пса вернули: 

не подошел.

Пенсионерки из Подмосковья 
продали пять квартир, чтобы 
сделать приют для собак 

91.0 FM
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Они появятся в трех 
районах Кубани.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев на 
заседании совета при полномоч-
ном представителе президента 
РФ в ЮФО Владимире Устинове 
сообщил, что в регионе в этом 
году построят три гидрозащит-
ных сооружения.

ЗАЩИТА ОТ ПОДТОПЛЕНИЙ
Владимир Устинов отметил, 

что в Южном федеральном 
округе в этом году зарегистри-
ровали 39 чрезвычайных ситу-
аций природного происхож-
дения. Большая часть из них 
- подтопления. Для их предо-
твращения необходим особый 
комплекс мер.

Глава Кубани в свою очередь 
сообщил, что регион в начале 
года столкнулся с первой па-
водковой волной. В феврале та-
яние снега вместе с обильными 
дождями привели к подтопле-
ниям Славянского, Северского 
и Красноармейского районов.

По последним данным, доба-
вил губернатор, паводковая си-
туация в крае спокойная. Она 
контролируется круглосуточно. 
Угрозы для населенных пун-
ктов нет. При возникновении 
чрезвычайных ситуаций срабо-
тает система оповещения.

- На реках края установлено 

206 автоматических датчиков 
измерения уровня воды и 14 
метеостанций. Продолжаем 
расчистку русел рек, начали 
возводить берегоукрепления 
на реке Дагомыс. На строи-
тельство защитных сооруже-
ний в Крымском, Абинском 
и Мостовском районах в этом 
году направим 850 миллионов 
рублей. Муниципалитеты обо-
рудуют водоотводные каналы. 
Планируем приобрести допол-
нительно 10 насосных станций 
для откачки воды в случае под-
топлений, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор добавил, что не-
обходимо работать на опере-
жение. В частности, увеличить 
пропускную способность русел 
рек. На данный момент работы 
идут на реках Аше и Псезуап-
се в Сочи. В ближайшее вре-
мя планируется приступить к 
расчистке рек Шепси и Небуг 
в Туапсинском районе, Аргош 
в Отрадненском, Цусхвадж и 
Хоста в Сочи, Каверзе и Тхама-
шинка в Горячем Ключе.

ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ 
ПОЖАРОВ

На заседании также обсудили 
ситуацию с возникновением 
других чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного ха-
рактера. По словам Владимира 
Устинова, основная доля ЧС - 
это пожары.

- В прошлом году зафикси-

ровали более 30 тысяч возго-
раний, 62% - это ландшафтные 
пожары из-за поджогов, ано-
мальной жары и неосторожно-
го обращения с огнем. В целях 
предотвращения рисков в пе-
риод опасного сезона необхо-
димо усилить меры контроля в 
лесах, - сказал Владимир Ус-
тинов.

Он уточнил, что рейды необ-
ходимо проводить регулярно. 
Для этого нужно сформиро-
вать специальные оперативные 
группы, составить маршруты и 
графики патрулирования.

Вениамин Кондратьев отме-
тил, что в регионе в прошлом 
году количество возгораний 
снизилось на 28%. По послед-
ним сведениям, подобная тен-
денция сохраняется и в этом 
году.

- В постоянной готовности 
находится краевая противо-
пожарная служба. В нее вхо-
дят 38 частей. Они прикрыва-
ют 320 населенных пунктов, 
около 420 тысяч жителей. До 
2030 года планируем строить 
не менее одного депо в год. 
Формируем газодымозащит-
ные подразделения. В январе 
первое уже заступило на де-
журство под Новороссийском. 
Мониторинг обстановки в ле-
сном фонде ведем с помощью 
12 беспилотников, видеокамер, 
постоянно работают 11 лесопо-
жарных станций, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Кр

ас
но

да
рс

ко
го

 к
ра

я

К работе привлекут 
коммерческие предприятия.

Совещание по предотвращению 
паводков в регионе провел вице-гу-
бернатор Краснодарского края Сергей 
Болдин.

Заместитель главы Кубани уточнил, 
что к расчистке русел рек, а также ра-
ботам по углублению их дна в крае 
с 2020 года привлекаются не только 
муниципальные службы, но и ком-
мерческие предприятия. В этом году 
подобная практика сохранится.

- Риску возникновения чрезвычай-
ных ситуаций, связанных с навод-
нениями, подвержена значительная 
территория края, но наиболее павод-
коопасными являются предгорные и 
горные районы. В 2021 году мы по-
ставили задачу по определению на-
иболее проблемных мест на водных 
объектах и привлечению к расчистке 
рек специализированных организаций 
с последующим использованием дон-
ного грунта для нужд муниципалитета, 
к примеру, для благоустройства тер-
риторий и дорожных работ, - сказал 
вице-губернатор Сергей Болдин.

К расчистке русел рек приступили в 
пяти районах края. Работы ведутся на 
реках Пшеха в Апшеронском районе, 
Кубань - в Абинском районе, Белая - в 
Белореченском районе, Малая Лаба - в 
Мостовском районе, Мзымта и Кудеп-
ста - в Сочи и так далее. Всего плани-
руется расчистить 12 участков общей 
протяженностью в 26 километров.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На Кубани расчистят 
26 километров 
русел рек

По поручению Вениамина Кондратьева на Кубани 
проведут работу по расчистке русел рек.

Региональная жизнь

Рекультивацию 
мусорных 
полигонов 
проведут  
до 2024 года.

Глава Кубани Ве-
ниамин Кондратьев 
на совещании с пол-
номочным предста-
вителем президен-
та России в ЮФО 
Владимиром Усти-
новым рассказал о 
ликвидации свалок в 
крае. До 2024 года 
четыре мусорных по-
лигона будут закрыты.

Владимир Устинов 
заявил, что необхо-
димо решать вопрос 
рекультивации сва-
лок. Многие из них 
переполнены, чем в 
том числе вызывают 
недовольство местных 
жителей. Закрытие по-
лигонов предусмотре-
но проектом «Чистая 
страна» и нацпроек-
том «Экология».

Губернатор Кра-
снодарского края 
сообщил, что в Кра-

снодарском крае в 
рамках национального 
проекта «Экология» в 
2023 году ликвидиру-
ют незаконную свалку 
в Славянском районе. 
Также до конца 2024 
года планируется за-
крыть еще три поли-
гона - в Краснодаре, 
Анапе и Горячем Клю-
че.

- По полигонам в 
Краснодаре и Сла-
вянском районе - раз-
работали проектную 
документацию по 
рекультивации, про-
вели общественные 
обсуждения, получи-
ли экологическую эк-
спертизу. Также раз-
работали проектную 
документацию для ре-
культивации свалок в 
Анапе и Горячем Клю-
че, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Глава региона уточ-
нил, что обществен-
ные слушания по 
этому вопросу плани-
руется закончить до 
14 марта.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

В крае закроют 
четыре свалки

На строительство защитных 
сооружений от паводков 
выделят 850 млн рублей

По поручению Вениамина Кондратьева на Кубани 
проведут работу по расчистке русел рек.
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- Анастасия - еще одна «звезда из народа». В на-
чале интервью в «Осторожно, Собчак!» Ивлеева 
привлекала своей искренностью, открытостью 
и простотой. Но отталкивала обилием речевых 
ошибок и коверканным произношением слов 
на «американский» манер. На мой взгляд, 
нет ничего страшного ни в мате, ни в про-
сторечиях, если ты на хорошем уровне 
владеешь русской литературной речью, 
а если двух слов связать не можешь, то 
это выглядит некрасиво. В то же время 
многие интервью Анастасии мне нравятся 
по смыслу. Посмотрите, как деликатно она 
говорит о своей личной жизни, о хейте-
рах, об успехе. По-человечески отражает 
манипуляции Ксении и не боится показаться 
необразованной. Она приятная - вот что хочется 
сказать после просмотра интервью.

Уроки русского

Инна ФЕДОТОВА

Когда мы читаем интервью со звездами, 
перед нами выверенные, отредактированные 
тексты. А как они говорят на самом деле? 
Вместе с нашим экспертом, речевым тренером и 

основателем Центра красноречия 
Ксенией Телешовой мы изучили 
самые обсуждаемые видеоин-
тервью, где звездам приходи-
лось отвечать без подготовки.

 - По тому, как человек го-
ворит, мы можем оценить, 
как он мыслит, - объясняет 
эксперт.- В наш век лице-
мерия, когда в социаль-
ных сетях имидж лич-
ности создают целые 
команды, именно интер-

вью можно считать реаль-
ным зеркалом человека.

- На наших глазах продол-
жается становление личности, 
которая из простой девочки 
превратилась в диву. Самая 
обсуждаемая девушка стра-
ны раскрылась, например, в 
выпуске программы «Вечерний 
Ургант». Ольга импровизирует, 
шутит, скорость ее реакции по-
ражает, как и умение смеяться 
над собой. А вот в нашумевшем 
интервью с Губерниевым на 
канале «Матч!» Ольга была ра-
нимой. Видно, что она не была 
готова к провокациям в свой 
адрес (Дмитрий в шутку пред-
положил, что Оля начинает 
день с коньяка, и она расплака-
лась. - Авт.). Весьма непросто 
давать интервью в прямом эфи-
ре, когда ты не разбираешься 
в теме глубоко. Вместе с тем 
изучить вопрос можно, а вот 
чувство такта либо есть, либо 
нет, поэтому такое огромное 
число зрителей встали на за-
щиту Ольги.

Если говорить об интервью 
Ольги в редакции «КП», то мы 

видим артистку, 
чья речь выстрое-
на. Заметно неесте-
ственное интони-
рование, но перед 
нами публичная личность, и 
играть для Ольги  - норма. За-
крытая поза говорит о том, 
что она не готова подпускать 
к себе интервьюера и публи-
ку. Она королева хайпа, самая 
критикуемая и обсуждаемая, - 
представляете, сколько выдер-
живает эта женщина?

Для меня как специалиста 
по коммуникации очевидно, 
что Ольга Бузова работает 
над собой, читает, ее лексикон 
стал богаче. Можно также отме-
тить, что раньше Ольга не могла 
обойтись без слов-паразитов, 
а сейчас говорит довольно чи-
сто. В качестве пожелания я 
бы порекомендовала пора-
ботать с дикцией и орфоэпи-
ей - произношением звуков. 
Несмотря на то, что Ольга из 
Северной столицы, она иногда 
проглатывает окончания.

- Посмотрите, какой он разный в ин-
тервью с Юрием Дудем, Дмитрием 
Гордоном и Ксенией Собчак. Он 

хам, матерщинник и в то же время 
философ. Мне нравится, как звучит 

его голос, приятные обертона и интони-
рование. Моргенштерн, конечно, эпатиру-
ет, при этом, если смотреть интервью целиком, 
а не кусками, вызывает симпатию. Есть очень 
смелые вещи, сказанные им от чистого сердца. 
В интервью с Ксенией Собчак Моргенштерн был 
достаточно открыт и откровенен.

- В январе самым обсуждаемым в сети стало 
интервью Елены Блиновской (скандальный «ко-
уч», автор тренинга «Марафон желаний». - Авт.) 
в шоу  «Осторожно, Собчак!». Встретились две 
сильные личности. Ксения была в некотором 
смысле зависима от Елены, потому что в момент 
интервью она работала у нее на корпоративе и 

получала за это деньги. Елена в ин-
тервью выглядит недовольной, за-
крытой и высокомерной. Как она 
сама пояснила, это было связано 
с тем, что Ксения опоздала на пару 
часов на их встречу и Елена хотела 
уйти. Многим зрителям хотелось 
бы видеть психолога - открытого, 
уравновешенного и счастливого, 

а вместо этого мы видим 
хамство, мат и поведе-

ние ребенка.
Самая спорная си-
туация, когда Елена 
говорит: «Я тебе 
сейчас в рожу 
плюну. Бе-бе-бе, 

я тебя не слышу». 
Это неадекватное по-

ведение в условиях пу-
бличного разговора. Весь 

остальной разговор очень 
поверхностный, мы не видим 
глубины во фразах. На мой 

взгляд, это демонстрация 
конфликта двух личностей. 
Одна пытается достучаться до 
сути, а вторая просто сидит 

в закрытой позе и не говорит 
ровным счетом ничего важного.

Если мы почитаем посты Елены, 
то увидим в них то же самое. 
Они редко структурированы, не 
имеют главную мысль и логиче-
ское ее развитие. Как прави-
ло, это набор определенных 
фраз и хештеги, которые 
показывают нам, что мы 

идиоты или про-
сто не поняли, 

что внутри. 
Елене сле-
дует порабо-

тать над собой с 
точки зрения публичной риторики.

Ксения 
Телешова.

Милохин выражается примитивно,  
у Ивлеевой - ошибки,  

а вот Бузова говорит чисто
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- Блогер Даня Милохин еще так молод и от-
крыт, что мне его жалко. Он не такой, как мы, 
так как речь идет про два поколения - старшее 
и младшее. Он не читал книг, не ходит в оперу, 
ему плевать на то, что скажут другие, он снима-
ет видео для ТикТока и смеется со всеми. В речи 
Милохина изобилие слов-паразитов, ошибок в про-
стых словах, например, «нужнО», вместо «нУжно». 
Если говорить о смысле сказанного, то, конечно, 
чаще он стремится казаться еще проще, чем есть. 
Посмотрите на его закрытые жесты, на мимику, на 
реакции реплик.

Милохин - адепт примитивной речи: «Ты забираешь 
мой шмот. Типа он тебе больше идет». 

Вместе с тем он не звезда-однодневка, 
он не так прост, как кажется. Очевид-
но, Даня умеет располагать к себе, 
он научился выживать, чувствовать 
собеседника и манипулировать со-
знанием. Хотелось бы на примере 

этого героя увидеть личностный 
рост и взросление. Мне симпа-
тичен этот парень. in
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Ольга Бузова  
проглатывает окончания

Елена Блиновская  
вещает ни о чем

Даня Милохин  
не так прост, как кажется

Моргенштерн - хам и философ

Речевой тренер 
проанализировала, 
как изъясняются 
звезды шоу-бизнеса.

День рождения 
Бузовой праздновали 
три дня и три ночи - 
читайте на сайте
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Настя Ивлеева коверкает 
слова, зато искренняя
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20. Дело кузнеца. 21. Киностудия с именным 
кварталом в Софии. 22. Кот из сказок. 23. 
Дерево с именной ученой степенью.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО 
ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тумба. 7. Гла-
варь. 9. Брюква. 10. Гданьск. 
12. Субиракс. 13. Баярд. 14. 
Кумкват. 16. Котик. 18. Нео. 19. 
Каток. 24. Воробей. 25. Адажио. 
26. Скандал. 27. Нарзан. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. «Гладиатор». 2. 
Свинарник. 3. Красс. 5. Укра-
инка. 6. Баклажан. 8. Марсо. 
11. Кутузов. 15. Телепат. 17. 
Кабина. 20. Ковка. 21. «Бояна». 
22. Баюн. 23. Лавр.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Саботаж - Актриса - Модернизатор - Галун - Атмосфера - Интерполяция - Жалость - Джудекка - Пара - Инки - 
Ахваш - Орион - Брак - Горе - Речь - Прага - Сова - Эберт - Лаос - Терапевт - Опера - Ибсен - Дети - Номер - Дело - Яковлева - Тепло - Намек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Аспид - Бусидо - Жавер - Катманду - Демократия - Свеце - Граф - Кэри - Ольга - Розмарин - Пол – «Сага» - Этна - Тени - Жмот - Торт - 
Темп - Пирог - Ладо - Ложь - Дитя - Пианепсион - Икона - Стая - Вера - Трата - Рвань - Шалашник.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +4…+6 +2…+4
Майкоп +3…+5 +0…+2
Ейск +5…+7 +1…+3
Сочи +6…+8 +2…+4

Погода на завтра, 3 марта

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 85%
Ветер - 2 м/с, 
западный
Восход - 06:59        
Заход - 18:12     
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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